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Дорогие друзья и соседи!
Сорок лет назад, в сентябрьские 

дни 1944 года было подписано со
глашение о перемирии с Финлян
дией. Народы наших стран вступи
ли на путь мира и добрососедства. 
На тот путь, за который последо
вательно выступало Советское 
государство, начиная с ленинского 
Декрета о признании государст
венной независимости Финляндии.

Сегодня мы можем сказать: дру
жба, взаимное доверие, плодо
творное сотрудничество стали су
тью советско-финляндских отно
шений. -Они были и остаются не 
подверженными перепадам поли
тического климата в мире.

Почему это так? Потому, что в 
нашем добрососедстве отражаются 
все преимущества политики мир
ного сосзчцествования государств с 
различными общественными сис
темами. Мы строим свои взаимо-

На темь! дня

отношения иа долговременных, 
принципиальных, прочных факто
рах. Наше доброе партнерство на
дежно гарантируется Договором о 
.дружбе, сотрудничестве и взаим- 

■ ной помощи .1948 года. Недавно 
мы его вновь продлили, теперь 
уже до начала следующего тыся
челетия.

Такими же надежными гаранг 
тиями служат политическое взаи
мопонимание государственных ру
ководителей обеих стран, широ
кая поддержка, которую курс 
дружбы обрел в советском и фин
ляндском народах.

В Советском Союзе отдают дол
жное тому, что укрепление друж
бы и сотрудничества с нашей 
страной составляет, как у вас го
ворят, центральный элемент вне
шнеполитического курса Финлян
дии. Курса, который определяли 
такие выдающиеся государствен-

Внимание:
опыт

ные деятели, как президенты Па- 
асикиви, Кекконен, а ньше—пре
зидент Койвисто.

Могу вас заверить, что Совет
ский Союз будет последовательно 
и неизменно проводить политику 
добрососедства . с вашей страной, 
завещанную нам основателем Со
ветского государства Владимиром 
Ильичем Лениным.

Мы очень ценим вклад, который 
вносит в наше общее дело создан
ное 40 лет назад общество «Фин-. 
ляндия — Советский Союз». Его 
деятельность, как и работа обще
ства «СССР — Финляндия», помо
гает решать важнейшую задачу: 
чтобы новые поколения, которые 
родились после вшшы, осознанно, 
активно продолжали дело тех, кто 
закладывал основы советско-фин
ляндского д)рбрососедства.

Мы с вами накопили бесценный 
капита.л дружбы и взаимовыгод

ного сотрудничества. Пусть же это 
богатство, совместно созданное 
Нсшшми странами в ходе много
летней работы, честного и равно
правного диалога, приумножается 
и - впредь. Убежден, что мировое 
сообщество много бы выиграло, 
если бы в , таком же духе строи
лись отиощения между всеми го
сударствами.

Дорогие друзья! Мне довелось 
быть в вашей гостеприимной стра
не в дни работы исторического 
общеевропейского совещания. Да
же в эти гсраткие дни мне удалось 
ощутить ту сердечность, с кото
рой финны относятся к нашей 
стране. Заверяю вас, что советские 
люди испытывают в отношении 
Финляндии татсие же чувства.

От души желаю нашему добро
му соседу — народу Финляндии 
мира и процветания, успехов и 
счастья.

Л И Ц О М
к  П Й Х А Р Ю

п р о с т о е м

Сначала назовем их, тра
ктористов, добивающихся 
наибольшей. выработки в 
своих районах:

Шегарский—Н. Д. Копиов 
и А. А. Казин (оба из кол
хоза «Гигант»),

Кожевниковский — А. П. 
Чалко (совхоз «Восход») и 
П. А. Королев (совхоз име
ни XXI съезда КПСС),

Асиновский—Л. В. Круп
ский (совхоз имени Кирова) 
и А. А. Лаппо (совхоз «Аси
новский),

Первомайский—А. Д. Дан- 
ковцев (колхоз «1 Мая») и 
В. П. Розгин (колхоз «Рас
свет»), I

Кривошеинский — П. Л. 
Горбачев (совхоз «Кривоше
инский»),

Зырянский—В. В. Ушаков 
(колхоз имени Кирова) и 
Л. К. Литвинов (колхоз «Си
биряк»),

Томский—П. Н. Kanopyiii- 
кин (совхоз «Победа») и 
Т. В. Лисовский (совхоз «Си
биряк»),

Чаинский—В. И. Рудаков 
(совхоз имени 60-летия 
СССР) и С. П. Медведев 
(совхоз «Чаинский»),

Бакчарский — В. И. Коле
тов (совхоз «Богатырев- 
ский») и В. А. Давыденко 
(совхоз «Бакчарский»).

Список этот, наверное, 
можно продолжить. Но беда 
в том, что узнать в районах 
фамилии отличившихся па
харей—прямо-таки проблема. 
Происходит это потому, что 
не везде есть постоянное 
слежение за работой тракто
ристов, их соревнованием.

Пахарь нередко оста
ется с бороздой один на 
один. Пожалуй, все, кто се
годня бывает на осенних по
лях—и коренной селянин, и 
заезжий горожанин,—первый 
взг.чяд бросают на хлеба. И 
это понятно: судьба урожая, 
его спасение от непогоды за
ботят каждого.

Однако осень—это не толь
ко сбор плодов земледель
ческого труда, но и пора 
созидания основ будущего 
урожая. И одновреммшо с 
жатвой сельские механиза
торы пашут зябь, готовят 
семена. Итог и начало—все 
сразу, в неразрывном един
стве. Таков закон поля.

Как же выполняется этот 
закон на полях области? В 
смысле беспокойства о хлебе 
завершающего пятилетку го
да.

Дело пока движется дале
ко не так, как надо. Из 400 . 
тысяч гектаров в области 
вспахано лишь 134 тысячи, 
чуть больше трети. Ежегнев- 

■ пая прибавка толге нс вели
ка—около 6 тысяч гектаров. 
Если так пахатьи дальше, то 
для подъема зяби в ■ запла- 
1'Иг;ованком объеме потре
буется 40 дней! А там мо
розы, снег...

Специалисты агрономиче
ской службы облсс.пьхозуп- 
равления, оценив возможно

сти, составили график, в ко
тором крайним сроком 
обозначено 20 октября. Тоже 
поздно? Но, чтобы у.пожить- 
ся хотя бы в этот срок, на
до в среднем по области 
елгедневно поднимать зябь 
иа 13 тысячах гектаров, то 
есть темпы необходимо как 
минимум удвоить, и, конеч
но, выделить максимальное 
количество агрегатов.

Да, в области есть районы, 
где осенняя пахота идет ак
тивно. Шегарцы подняли 
зябь уже на половине пло
щадей, пуская тракторы сра
зу за комбайнами. Так' же 
поступают в совхозе киепи 
Кирова Асиновского района, 
в кожевниковских и некото
рых других хозяйствах.

Из-за непогоды сроки 
п о л е в ы х  р а б о т  не- 
сколько сдвинулись Б осень. 
Конечно, это надо брать в 
расчет. И не Только инже
нерным и а1’рономическиы 
службам, но и экономистам. 
Ясно, что те материальные 
стимулы за вспашку зяби, 
которые были определены 
для трактористов в августе, 
следует распространить и 
на сентябрь.

Парткомам и профкомам, 
комитетам комсомола, , ор
ганизуя социалистическое 
соревнование механизаторов 
иа осеннем поле, нельзя по 
дороге к комбайнерам объ
езжать стороной трактори
стов. Надо повернуться ли
цом к пахарю! Не беспоко
иться о нем — значит не 
думать о завтрашнем дне.

Народным контролерам то
же не следует сторониться 
пахотных агрегатов. Да, это 
крайне важно — проверять 
ход уборки, обработку и 
хранение зерна. Но не менее 
вагкно и качество пахоты.

Вспашка зяби не должна 
останавливаться ни днем, ни 
ночью. Об организации тру
да, питания и отдыха трак
тористов необход1-1мо забо
титься не меньше, чем ком
байнеров. Бесперебойная ра
бота машинно-тракторного 
парка, сжедневньга конт- 
ро.зь за ЕЫПО.лкением зада
ний и обязательств, прксе- 
чение малейших попыток 
бракодельства — все это на
до взять за правило в каж
дом хозяйстве.

Бесспорно, что успех дела 
решают мастерство и со
весть трактористов, их усер
дие. Механизаторы колхоза 
«Гигант» II. Д. Копкоп и 
А. А. Казин, именами кото
рых мы открыли список 
.лучших пахарей, поставили 
перед собой цель поднять 
зябь на 1.000 гектаров. Что 
ж, цель трущ^зя, но похкаль- 
няя. Копнов проше.л уже 
больше по.-.о:?' ны пути д.т7я 
ос достижеш'я.

Зябь называют часто ijjyii- 
да.мснтом урожая. Правиль
но. И надо сде.тзть вес д.пя 
того, чтобы .этот фун.-амент 
был надежным.
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У Б И Р А Ю Т  Д А Ж Е  В Л А Ж Н Ы Е  В Ы С О К О С Т Е Б Е Л Ь Н Ы Е  Х Л Е Б А  
К О М Б А Й Н Е Р Ы  С О В Х О З А  « Н И В А »  К О ЖЕ В Н И К О В С К О Г О  РАЙОНА
Сколько времени тратят 

механизаторы на то, чтобы 
.очистить механизмы жатки 
от соломы! Мне приходилось 
делать это довольно часто — 
раз 10—15 за день. Каждый 
раз на эту операцию уходи
ло минут десять—двадцать.

Овес нынче вырос хоро
ший. На круг снимаем 25— 
30 центнеров. Однако уби
рать его трудно. Хлеба вы
сокие, влажные. Длинные, 
«жирные» стебли постоянно 
наматываются на барабан 
шнека, забивают пальцы, и 
прекращается подача хлеб
ной массы в наклонную ка
меру. Через каждый час хо
рошей работы надо останав
ливать комбайн, брать в ру
ки нож и идти срезать соло
му со шне1:а.

Директор нашего совхоза 
Александр Егорович Язов- 
ский предложи.л между под
бирающими пальцами за
крепить два прорезиненных 
ремня, которые бы не позво
ляли колосьям и стеблям 
скапливаться в механизмах 
жатки.

Переоборудовали таким 
образом один комбайн. Поч
ти сутки проработал — и 
хоть -бы раз остановился. 
Сейчас почти все комбайны 
в хозяйстве с этим приспо

соблением. Что дало нам это 
новшество?

Во-первых, на час — на 
два раньше начинаем обмо
лот, не ждем, пока полнос
тью спадет роса.

Во-вторых, можем спокой
но работать ночью.

Простоев комбайнов почти 
не бывает.

Недавно весь день стояла 
плохая погода. Часа три 
только не было дождя. За 
это время комбайнеры сов
хоза намолотили 30 тысяч 
центнеров зерна. Начальник 
райсельхозуправления Н. А. 
Цалко приехал к нам вече

ром и удивился: когда столь
ко успели сделать. Ни мину
ты в тот день машины не 
простаивали.

Д теперь дополнительно 
намолачиваю ежедневно три 
бункера зерна. А наше зве
но из четырех человек от
правило на зерноток ун:е 
18.000 центнеров. Обязатель
ство — намолотить 30.000 
центнеров зерна, — я уве
рен, мы перевыполним. И 
самое позднее через неделю 
полностью закончим уборку 
зерновых.

М. ЕМЕЛЬЯНОВ, 
звеньевой.

К О М М Е Н Т А Р И И  С П Е Ц И А Л И С Т А :
Опыт комбайнёров совхоза «Н и в а »  Кожевниковского района 

заслуж ивает самого серьезного внимания руководителей, ин
женеров хозяйств области. Приспособление, применяемое ком
байнерами, очень эффективно на уборке влажных дли н н о сте 
бельных хлебов, в особенности овса. 8 совхозах Кожевннков- 
ского района оно устанавливается на всех комбайнах.

Чтобы увлаж ненны е стебли овса не наматывались на бара
бан шнека, механизаторы закрепляю т на нем по два проре
зиненных ремня (диаметрально д р у г  против друга) в зоне рас
положения подбирающих пальцев. Они крепятся теми же бол
тами, что и подбирающие пальцы. Ремни у станавливаю т впе
реди пальцев по ходу  вращения шнека. Ш и ри на ремней — на 
20 —  30 миллиметров больше дли ны  выхода пальцев из бара
бана. Т о лщ и н а  —  6 —  8 миллиметров. Пальцы при выходе из 
барабана шнена отжимают ремни от  него, а те в свою оче
редь обрывают стебли овса, которые начали наматываться на 
барабан.

Это несложное приспособление можно быстро установить 
на всех комбайнах области. Затр ати ть  на эту  операцию надо 
всего полтора-два часа. Зато приспособление резко сократит 
простои техники.

В. М АКС ИМ ОВ , 
главный инженер облсеЛьхозуправления.

К о н т р о л ь  за  кач еств ом
в прошлом году звено кар- 

тсфелеводоБ В. В. Руденцо- 
ва из совхоза «Петрово» по
лучило по 133 центнера 
штубней с гектара. 170 цент
неров — такова урожайность 
нынче в первые дни уборки. 
Звено заложи.до отборные се
мена Б овощехранилище.

Лучи восходящего солнца 
все плотнее прижимали к 
зе.мле пелену тумана., И хо
тя картофельные рядки про
сматривались с трудом, ме
ханизаторы звена картофе
леводов В. В. Руденцова уве
ренно вели по полю копал
ки. Барабанная дробь клуб
ней радовала механизаторов. 
Клубни, один крупнее дру
гого, равно.мерно падали иа 
разрь!х.пепную .землю.

— Залог высокого урожая, 
— рассказывает агроном 
А. Н. Гришин, — в органи
зации труда по бригадному 
подрядзч Технологию, каче
ство посадки и уборки ме
ханизаторы' контролируют

са.ми, ведь Для них важен 
конечный результат. Нынче 
увеличили частоту посадки 
клубней, большое внимание 
уделили борьбе с сорняками. 
Прополку вели порой по не
скольку раз.

Но не все пока зависит от 
самих картофелеводов. Если, 
посадку и уход производят 
они сами, то во время убор
ки без по.чощи горожан не 
обойтись. А ручной труд, как 
известно, менее производи
тельный.

В эти дни на поле можно 
встретить комиссию по каче
ству, возглавляемую эконо
мистом совхоза Т. В. Кодзо- 
евой.

— Большая помощь совхо
зу со сто)эоны горожан, — 
говорит Татьяна Владими
ровна. — Но до этого порой 
было как? Приедут они на 
поле и лишь бы быстрее вы
копать. Теперь же на каж
дом участке предварительно 
определяем урожайность. И

горожане включились в 
борьбу за экономию и бе
режливость. Контрольные 
проверки показали хорошее 
качество уборки.
, Слаженная работа механи

заторов звена позволяет еже-' 
дневно перевыполнять днев
ные задания. Как всегда, в 
числе лучших трудовые ди
настии коммуниста 3. А. Га- 
рифулина, А. С. Тимофеева. 
Но не уступают ветеранам 
их молодые товарищи.

— Работаем весь световой 
день, — рассказывает звень
евой В. В. Руденпов. — 
18 копалками едва поспева
ем обслуживать ' горожан. 
Можно сказать, что они 
идут по пятам. Не бывает 
простоев из-за поло.мок. Слу
жба техобслуживания дей
ствует четко. Радуют и ре
зультаты. И все же после 
1«опалок перепашем поле и 
проведе.м повторный сбор 
картси|»еля.

О. ГАВРИЛЕНКО.
Томский район.

С О Р Е В Н У Ю Т С Я  С У Ш И Л Ь Щ И К И
Коллегия об.пастного про

изводственного 5'правленкя 
:;.леболро;.'уктов подвела
итоги социалистического се- 
ревкования ср-сди работни
ков хлебоприемных ■ пред
приятий за третью пяти- 
Г'швку сентября.

Переходящий красный
вымпе.я и первая денежная 
премия присуждены смене

. зериосушильного мастера 
В. Н. Ярославцева с Ше- 
гарского хлебоприемного 
гфедприятия. За пять дней 
звено просушило 1.457 тонн 
зерна. Коэфициент исполь
зования зерносушильной 
.мощности — 1,2,

На втором месте — смены 
Л. Ф. Кошеутова и А. М. 
Жукова с Кожевниковско

го хлебоприемного предпри
ятия, просушившие боответ- 
ственно. 1.071 и 1.031 тонну 
зерна.

Третье место заняли сме
ны И, Н. . Шундерова и 
М. Ф. Архипова с Шегар- 
ского хлебоприемного пред
приятия и смена К. Д. Гана 
с Вороновского.

Г, МОРОЗОВА.

НАРОДНАЯ СТРОЙКА
-<<КРАСН0Е ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИШ.Н0Г0 СТРОИТЕЛЬСТВА

Т  Р  У  д  н  ы й  
М Е С Я  Ц  
С Е Н Т Я Б Р Ь

Как, вероятно, заметили 
наши читатели, сентябрь
ский план д е к  по сравне
нию с августом снизился. 
Недельное ^адание по мон
тажу уменьшилось с 1.700 
элементов в неделю до 1.400. 
Причем и в августе, и в сен
тябре задание не вьшолня- 
лось. О том, что стоит за 
цифрами, рассказывают на
чальник планового егдела 
д е к  Е. Князева и началь
ник производственного отде
ла завода КПД Н. Рыбаков.

Е. Князева: — енижение 
плана было предусмотрено 
заранее. Мы всегда стараем
ся, чтобы основная нагруз
ка приходилась на первые 
месяцы года и квартала. Это 
позволяет сделать работу бо
лее ритмичной, в какой-то 
мере избежать штурма, .И, 
главное — если в течение 
квартала или года были ка
кие-либо перебои, всегда 
есть возможность наверстать, 
исправить положение.

Бот и сейчас у нас воз
никла’ подобная ситуация. 
Еще в августе начались пе
ребои в поставке цемента на 
завод КПД. Соответственно 
уменьшился выпуск железо
бетонных изделий. И по
скольку это случилось имен
но к концу навигации, хло
пот у нас прибавилось. Сей
час ведь самое время комп
лектовать и отправлять кон
струкции нашей ПМК-90 в 
Стрежевой. Самое сложное 
время для нас сентябрь, а 
■}ут еще поставщики...

В общем, план по генпод
ряду за август вьшолнили на 
92 процента. Но план вось
ми месяцев выполнен иа 104 
процента. И есть рост по 
сравнению с прошлым го
дом: 13 процентов. То есть, 
несмотря на временное от
ставание, держимся стабиль
но.

Сейчас постепенно выхо
дим из трудного положения. 
Организуем в оставшиеся 
недели сентября работу по 
субботам. То, что обещали 
городу, мы сделаем.

II. Рыбаков: — В августе 
дела с поставками шли пло
хо, а в сентябре еще хуже. 
14 сентября весь завод сто
ял из-за того, что не было 
цемента. А  всего за третий 
квартал мы недовыпустили 
785 кубических метров сбор
ного зкелезобетона. Ящкин- 
ский цементно - шиферный 
завод недодал нам порядка 
четырех тысяч тонн цемен
та.

ОТ РЕДАКЦИИ: Из отве
тов двух руководителей мо
жно сделать вьшод, что по
ка особой причины д.чя бес
покойства нет. ДСК работает 
по графику, II временное от
ставание не влияет на рит
мичность работы: дескать, 
пройдут тяжелые времена, и 
будем перевыполнять план.

Хорошо, если так. Но ведь 
пока — взгляните на итоги 
недели — производство сбор
ного железобетона на заводе 
КПД с каждой неделей 
уменьшается.

Что делается для того, что
бы улучшить снабжение? 
Как долго прот’янется опас
ный период?

И Т О Г  И  Н Е Д Е Л И
фактическое выполне-Первая графа 

ние.

Объединение

план, вторая

«Томскстройматериа- производство кир-
лы» пича (тыс. шт.) 3.777 3.780,4

Завод КПД производство сборного 
железобетона (куб. м) 3.275 2.435

Трест «Спецстрой-. забивка свай (шт.) 450 480
мехатшзация» рытье траншей (м) 200 180

укладка труб (м) 200 170
Домостроительный монтаж элементов

комбинат (ед.) 1.400 1.094
Трест «Томск- кирпичная кладка

газстрой» (куб. м) 853 860
Трест «Томсксель- кирпичная кладка

строй» (куб. м) 305 290
Трест «Томлес- кирпичная к«ладка

строй» (куб. м) 235 235

40 УДАРНЫХ НЕДЕЛЬ
Коллектив формовочного 

цеха номер пять — один из 
лучших на заводе крупнопа
нельного домостроения. У 
начальника цеха, молодого 
ком.муниста Елены Никола
евны Риффель, есть надеж
ная опора в работе — совет 
комплексной бригады во 
главе с Виталием Ивлевым. 
В совете — коммунисты 
В. Абрамов, В. Сорокрв, Ю. 
Кривченко, комсомолец А. 
Пургалев. Все вместе они 
пришли в эти сентябрьские 
дни к хорошему трудовому 
достижению: цех досрочно 
выполнил план четырех лет.

В числе первых на заводе

коллектив цеха встал на 
вахту Памяти, посвященную 
предстоящему 40-л е т и ю 
Победы. На днях формов
щики приняли решение: за
числить в состав комплекс
ной бригады Героя Совет
ского Союза Феоктиста Три 
фонова, родившегося в Кол- 
пашеве и погибшего в боях 
за освобождение Украины. К 
9 мая 1985 года дополни 
тельно к плану будет зафор 
мовано не менее 500 кубиче
ских метров железобетонных 
изделий, а заработная плата 
нового члена бригады пойдет 
в Фонд мира.

Л. БОЗРИКОВА,

Возвращаясь к напечатанному

СОБСТВЕННАЯ Б Е Д А
— Не умеем мы ' строить 

такие объекты, — признал
ся прораб СУ-17 домострои
тельного комбината Ю. Пар
фенов.

Строитель признается в 
неумении строить? Может, 
речь идет об архисложных 
сооружениях, один только 
вид которых заставляет тре
петать? Нет. Это объекты 
соцкультбыта, строить кото
рые — прямая обязанность 
СУ-17.

Общественно - б ы т о в о й  
блок в микрорайоне Цент
ральный. Все беды управ
ления можно увидеть на 
примере этого, строящегося 
уже второй год, объекта. 
Два месяца назад наша га
зета писала о безрадостном 
положении на его строитель
стве: без конца с площадки 
снималс.ч кран, завод 
ЖБК-100 поставлял я^елезо- 
бетонные конструкции недо
укомплектованными. Кон
чался материал словами 
главного инженера СУ-17 
В. Нечаева: «Надеемся к
концу года сдать объект 
по,д отделку, но, честно го
воря, не могу даже предпо
ложить, когда появится воз- 
моя1ность поставить туда 
кран».

Увь1, за два месяца пей
заж на стройке не изменил-: 
ся. Впрочем, я ошибаюсь. 
Появился..: кран! Но кра
новщик . УМ-2 И. Лебедь 
оказался единственным
представителем строителей 
на объекте. Почему?

— Не' хватает кадров:
монтаящиков, каменщиков, 
отделочников, — говорит
Ю. Парфенов.

— Кадров-то хватает. Мы
даже пораздавали их... —
это слова начальника СУ-17 
П. Клюева. ■

Итак, кадры есть, но их... 
нет. Ю. Парфенов назвал

мне цифры: на объекте ра
ботают пятеро, а должно 
1S человек. Но и этих пя
терых на стройке нет. 
(И. Лебедь, крановщик из 
УМ-2: «Были тут двое, да и 
тех забрали»).

— Да, они на более сроч
ных объектах, — говорит 
Ю. Парфенов.

Значит, общественно-быто
вой блок — объект не сроч
ный? Читаю в социалисти
ческих обязательс т в а х 
СУ-17: «Сдать общественный 
блок в микрорайоне Цент
ральный в первом квартале 
1984 года».

Никакой возможнезати 
сдать этот объект под от
делку в нынешнем году 
нет, — говорит П. Клюев.— 
Строительство задерживает 
.завод ЖБК-100, завод КПД 
не обеспечивает своевремен
ное изготовление металлоиз
делий, нет кирпича.

Все это действительно так. 
Многого не хватает. Но вы 
заметили, как часто повто
ряют руководители СУ-17 
слово «нет»? Возникает 
ощущение, что управление 
обделяют буквально во всем. 
Это чувствовалось и в мате
риале, опубл;икованном два 
месяца назад, но тогда сно 
было снижено самокритич
ностью главного ини»енера 
В. Нечаева, признавшего и 
собственные недостатки.

Сейчас в СУ-17 главного 
инженера нет — уволился. 
Похоже, некому стало и 
взглянуть объективно.

С5тцествует правило: кому 
надо, чтобы дело было сде
лано, ищёТ’ средства, кому
не надо — причины. При
чин, которые мы зовем объ
ективными, руководители 
CI '̂-l? называют много. А 
может, главная одна: «Не
умеем...»?

Н. СЕРГЕЕВ.

■

i P i

Хорошо вот так посмотреть сверху на 
родной город. На дома, многие из кото
рых построены твоими' руками.

Трудно сказать, о чем сейчас думает 
монтажник Игорь Алексеенко, который 
работает в СУ-15 домостроительного 
комбината.

Может быть, вспоминает свои первые 
дни в бригаде, куда пришел три года 
назад после окончания ГПТУ-33? О 
том, как нелегко доставалось то, чем он 
сейчас может гордиться? Как ему был 
присвоен пятый разряд, как был на

гражден знаком «Молодой гвардеец пя
тилетки»?

А  может, думает о будущем? О том, 
как будет учиться в строительном ин
ституте, в который сейчас готовится по
ступать?

А  может, и о том, как в октябре про
шлого года он стал кандидатом в чле
ны КПСС? Ведь кандидатский стаж 
близится к концу, и пора готовиться к 
вступлению в ряды партии.

Хорошо, когда есть о чем вспомнить, 
о чем подумать...

Фото В. Новокшонова.
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.П а р т и й н а я
Ж И З Н Ь о  Т  Ч  Е  Т  Ы  И  В Ы Б О Р Ы

НЕ Т О Л Ь К О  
ТЕХНОЛОГИЯ..

Партгрупорг В. Осипов, 
oiieHHBaH работу админист
рации и профсоюзной орга
низации цеха № 1 завода 
крупнопанельного домостро
ения Томского домострои
тельного комбината, не раз 
повторил — «не на должном 
уровне». Действительно,
картина вырисовывается не
приглядная. Частые срывы 
месячного задания, поломки 
— все это лихорадит произ
водство. Среди причир на
зывались в отчете такие, как 
слабая инженерная подго
товка, плохая организация 
труда. К примеру, 27 авгу
ста из-за того, что долго не 
ремонтировалась гидравли
ческая аппаратура, первый 
участок цеха простоял три е 
половиной смены. Правда, 
как отметил докладчик, о 
Приходом на должность на
чальника цеха Л. П. Любер- 
Цева обстановка несколько 
улучшилась, но многое еще 
предстоит сделать.

Первый цех — главньгй на 
предприятии. От него зави
сит ритмичная работа всего 
комбината. Предстоит потру
диться коллективу^ чтобы 
увеличить выпуск панелей. 
Добиться вьшуска деталей 
из железобетона в номенкла
туре.

В решении этих сложных 
задач видно влияние и пар
тийной группы цеха. Ком
мунисты немало внимания 
уделяли таким вопросам, 
как сокращение ручного 
труда, выпуск комплектной 
Продукции, борьбе с браком. 
Очень часто выходил из 
строя в пятом пролете бето
ноукладчик. Чтобы испра
вить недостаток, рекомендо
вали администрации переде
лать площадку под двига
тель, который открывал за
твор бункера. Так и сдела
ли. В результате улучшился 
технологический процесс. 
Или такой пример. Отстава
ли работы по формовке са
нитарных технических ка

бин. Партгруппа обратилась 
к администрации с конкрет
ными предложениями. Ком
мунистов поддержали, сей
час наводится порядок в ме
ханической службе цеха, по 
вине которой сдерживалось 
производство.

Как стало ясно из отчета, 
действия партийной группы 
были энергичными при ре
шении технологических про
блем. Но когда требовалось 
вмешательство коммуни
стов в воспитательный про
цесс. здесь дела обстояли 
похуже.

Не все в порядке с дис
циплиной. За отчетный пе
риод 26 человек прогуляли 
в общей сложности 95 дней. 
Есть случай пьянства. «От
личился» член партии Буру- 
чснко, который дважды по
бывал в вытрезвителе. Был 
ли должный спрос с нера
дивых? На этот вопрос ком
мунисты ответили одно
значно; нет, не было. Даже 
имена прогульщиков мало 
кто знал в коллективе.

В докладе отмечалась 
плохая работа профсоюзной 
органиаацищ Совсем не 
действует комиссия по 
культуре производства. Пло
хо проводились рабочие соб
рания, а в июне и в июле их 
вообще не было. Так куда 
же смотрела партийная 
группа, почему не била тре
вогу? Тем более что в за
водском комитете профсою
за был ее представитель — 
коммунист М. Вострилов. А 
член партгруппы Л. Смо- 
ленцова является заместите
лем председателя цехкома. 
HOj как потом выяснилось, 
М. Вострилов редко поебщЕШ 
заседания завкома, а цех
ком собирался зачастую 
только тогда, когда нужно 
было распределять кварти
ры,

В партгруппе девять ком
мунистов. Это рабочие, бри
гадиры, формовщики. Они 
трудятся во всех звеньях

основного производства и 
большинство иОказьЕвают 
образцы труда. Но когда де
ло касается общественяых 
поручений, нередки сбои. К 
Примеру, член партии 
В. Майченков руководил ра
ботой народных контролеров 
в цехе. Взялся за дело он 
хорошо, в  начале отчетного 
периода проводились рейды, 
были сообщения о их ре
зультатах. Снизил актив'- 
носТь сам В. Майченков — 
не стало видно и работы на
родных контролеров.

Коммунист В. АтраЩенков 
выступил очень самокри
тично.

— Многие вопросы рас
сматривали мы на собрани
ях партийной группы, — 
сказал он, — но плохо вы
полняли свои решения. Не 
было согласованности в 
действиях администрации 
цеха и партгруппы. Взять 
хотя бы такой пример. Два
жды иа Партийном бюро за
вода рассматривался вопрос 
о состоянии наглядной аги
тации в цехе. Вроде бы и с 
партгрупорга спрашивали, и 
начальника цеха убеждали, 
а улучшений нет.

— Слабо работаем с моло
дым пополнением, — взвол
нованно говорил на собра
нии коммунист И. Данейко. 
— И вот результат — Ко
валев и Борейша не прошли; 
кандидатский стаж. А  вСдь 
могло быть иначе, если бы 
рекомендующие несли пол
ную ответственность за свои 
поручатсльства.

На отчетно-выборном вы
ступили все коммунисты 
партгруппы. Были обсужд!- 
ны многие вопросы внутри
партийной работы. В При
нятом Постановлении особо 
подчеркнуто; больше вггима- 
мия уделять боспитательной 
работе, контролю за выНоя- 
иением решений, проверке 
исполнения партийных по
ручений.

Г. СКАРЛЫГИЯ.

П Р Е Д С Т А В Л Я Е М  Р У К О В О Д И Т Е Л Я

Й Л Ь Ф И С  Г И Л Ь М А Н О В ,
Н А Ч А Л Ь Н И К  т о м с к о г о  УПРАВЛЕННЯ «ГОСКОМНЕФТЕЛРОДУКТОВ»

41 год. Член КПСС. 
Закончил Уфимский 
нефтяной институт по 
специальности «еоору- 
йсение магистральных 
нефтепроводов, нефте
баз и газохранилищ». 
Работал в Омске. С  
1972 года—-в Томской 
области: начальник
С У -17 треста «Нефте- 
йроводМонтазК», глав
ный инженер, а затем 
управляющий трестом 
«ТоМсгазстрой». На
гражден орденом «Знак  
Почета».

В ведении Альфиса Алек
сеевича—16 нефтебаз и 33 
автозаправочные станции, 
йод его началом—восемьсот 
работающих, задача колляек- 
тйва — снабжение горюче
смазочными материалами 
Всей области. Годовой обо
рот управления—1 миллион 
Воо _тысяч тонн нефтепроду
ктов. Так. что трудно удер
жаться от того, чтобы не 
применить к новой должно
сти Гильманова эпитет «клю
чевая». ,,

Мы попросили А. А. 1'иль- 
манойа ответить на несколь

ко вопросов, интересующих 
широкий круг наших чита
телей.

— Первое Впечатление о 
новом для вас Деле?

— Не самое лучшее. Ин
женерный взгляд заставляет 
видеть технические недоста
тки. Их много. Состояние 
резервуарного парка вызы
вает тревогу, С удивлением 
обнаружил, что действуют 
еще клепаные резервуары, 
построенные в тридцатые го
ды. Пришлось сразу же ду
мать об обновлении парка.

— Уже намечена какая-то 
программа работы?

— Да, разумеется. Она 
включает в себя реконстру
кцию районных нефтебаз. А 
головная база, томская, бу
дет перенесена за городскую 
черту. Этот вопрос—в ста
дии утверждения в нашем 
госкомитете.

Для укрепления коллекти
ва важно осуществить ком
плекс социальных меро
приятий. Предполагаем на
чать с сооружения жилья. 
В следующем году намере- 
кь1 заложить 36-квартйрпый 
доы в 'Томске, если, конеч
но, пойдут навстречу руко-

ОТРОИТЕЛЬНАЯ пло
щадка находится 
раз а центре поселка. 

Вокруг — высоченные девя
тиэтажки, сияющие сотнями 
окон, через которые жители 
Светлого обозревают соору
жаемые объекты. Их ие- 
ско.лько. Но общее внимание 
привлекают прежде всего 
два — магазин и Дом быта. 
Ео-первых, внешне они впо
лне готовы, во-вторых, оба 
должны быть сданы уже в 
этом году.

что ж, сроки, как всегда, 
поджимают. Но, оказывается, 
в таком вот «внешне гото
вом» виде объекты стоят 
уже полгода.

— Магазин и Дом быта 
мы давно сдали под монтаж, 
— говорит главный инженер 
СУ-13 В. Мисюрин. — Оста
лись специальные работы и 
отделка. Полтора месяца хо
рошей работы.

— 'Гак в чем же дело?
— В чем дело? — усме

хается Василий Петрович. — 
В газетах вот часто пишут; 
«Генподрядчик — хозяин 
стройки...» А  мы, выполнив 
сдою долю работ, становим
ся не хозяевами, а просите
лями...

Упрашивать приходится 
субподрядные организации; 
«Сибэлектромонтаж», «Сиб- 
сантехмонтаж», «Сибпром- 
вентиляцию», «Востокпром- 
связьмонтаж»... Но почему 
упрашивать? Ведь между 
ген- и субподрядными орга
низациями существуют оп
ределенные нормы деловых 
взаи моотношегшй.

— Да, — соглашается Ми- 
сюрмн. — С каждым субпод
рядчиком мы заключаем до
говор. Сдав объект под мон
таж, мы должны вызвать 
наших партнеров. Чтобы 
ежи приступили к работам, 
что мы и делаем; Причем

по два-три раза.
— А  они?
— А  ОНИ отказываются. 

Назьшают три причины; 
«мет людей», «заняты на бо
лее важных объектах», 
«объект не сдан под монтаж». 
Этого достаточно, чтобы

Томское управление «Сиб- 
сантехмонтаж». У  телефона 
— начальник управления 
Б. Юматов;

— Нет, к работам в Свет
лом еще не приступали. Да, 
телефонограммы получали. 
Когда приступим? Не знаю.

...Социальной
важносги! в Р о л и
ГЕЛЕРАЛЬНОГО
П Р О С И Т Е Л Я

ОКАЗАЛСЯ ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПОДРЯДЧИК С У -13 
«ТОМСКЖИЛСТРОЛ» НА СООРУЖЕНИИ ОБЪЕКТОВ 
С О Ц К У Л Ь Т Б Ы Т А  В П О С Е Л К Е  С В Е Т Л О М

стройки месяцашг дожида
лись специалистов.

Звоню по очереди в суб
подрядные организации. 
Томское управление «Сиб
электромонтаж». Отвечает 
начальник производственно- 
технического отдела А,- Бра- 
ги)н;

— Во-первых, ни одной 
телефонограммы от СУ-тз 
мы не получали. (В. Мнею- 
ряя: «Посылали! Могу и да
ты назвать, вот: 20 марта, 
29 марта и, наконец, 12 ап
реля»). Во-вторых, наши 
люди Уже третий день долж
ны работать в Светлом. (И 
все же их не было).

Почему? Знаю: нс хватает 
людей. Хотите "цифры? Уп- 
рав.пению на весь объем ра
бот нужно минимум ПО че
ловек, а мы имеем восемь
десят. Я, конечно, понимаю 
важность объектов в Свет
лом, но ведь и в других ме
стах Наши рабочие заняты 
не пустым делом. Вот пере
числю хотя бы несколько 
строек: поликлиника на Каш
тане, роддом иа улице Лазо, 
столовая Завода КПД, я:ияье. 
Как тут выбрать, какой объ
ект важнее?

«Востокпромсвяоьмонтаж». 
Начальник участка И. Рос- 
левич:

— Нам не сдали объекты 
под монтаж. Никаких теле
фонограмм не получали.

(В. II. Мясюрин: «Под мои- 
таж-то им и сдавать ничего 
не надо. Разве то.чько виши 
прорубить, но с этим у нас 
никогда айдержек не было. 
Да, телефонограмм ие от
правляли, но я с Игнатом 
Игнатьевичем, с Рослевичем 
то есть, несколько раз сам 
говорил по телес1юиу).

Вот 1-:акая пестрая карти
на получается. Но что от 
этой пестроты жителям 
Светлого?

Столь сложные отмошения 
между ген- и субподряДчи- 
каЪш дают о себе знать не 
«первые. Но как эти отно
шения направляются?' Что 
это за официальный доку
мент — телефокограмма, ес
ли ее можно отправить и не 
получить, можно вовсе не 
передавать, а можно посы
лать несколько раз — и все 
безрезультатно? Впрочем, 
что Там телефонограмма, ес
ли уж такой, безусловно, 
официальный документ, как 
подрядный договор, оказы
вается, молено игнорировать 
бескомечно долгб.

Субподрядчик не вьшоя- 
няет СБОИ обязате.чьства, а 
генподрядчик, похоже, и 
не настаивает. Ведь, послав 
последние напоминания еще 
пять месяцев назад (в «Сиб
электромонтаж» — 12-го, а 
S «Сибсантехмонтаж» — 16 
anpeKHi, строители вроде 
успокоились: иу нет, так и 
нет...'И СУ-13, приступило к 
возведению следующего объ
екта — клуба. Хорошего, 
большого, иа 500 мест.

А .ие получится ли и с 
этим объектом, как с преды
дущими?

С. НИКИФОРОВ.

Уходят 'в  лес дороги

Водители отдела по делам 
строительства и архитекту
ры. Деньги у нас есть, а вот 
сроки подачи заявок про
шли, так что просим По- 
иимаикя...

Еще Одна задача—превра
тить наши автозаправочные 
станции в современные пред
приятия. Начать надо с ма
лого; обеспечить нормальную 
телефонную свЯ.зь с кйжДОй 
АЗС, проложить резервные 
еистелщ! .энергоснабжения.

— Кстати, об автозапра
вочных... Как будут расши
ряться их сеть, совершенст
воваться система выдачи го
рючего, контроль за его По
треблением?

— Уже в нынешнем году 
вступит в Действие станция 
в северо-восточном районе 
Томска, на улиЦе Угрюмова. 
В следующем—сдадим АЗС 
у поселка Кафтанчикова. А 
совершенствоваггие будет 
идти по неско.тьким направ
лениям. Бо-Первых, веят 
курс на полное разделение 
операций по. заправке ма
шин, прянад.тежащих пред
приятиям, и личных. Уже в 
Октябре такое раэде.тёние 
Введем на ЛЗС-21 (левьш 
берег Томи); в 1985 году эта

О выполнении плана по 
дорожному Строительству к 
Дйю работников леса рапо
ртовал трест «Томлесстрой». 
Вместо намеченных 33 
сдано 40 километров лесных 
дорог круглогодичного дей
ствия. В числе лучших—до
рожные отряды Белоярской 
ПМК-77, возглавляемые А. И. 
Лученковым и Г. В. Писку
новым.

работа будет завершена э 
масштабах всей области.-

совместно с НИИ автома
тики и электромеханики ду
маем о внедрении профес- 
сивного метода заправки го
рючим по так называемым 
кредитным картам. Метод 
неплохой, ко имеет и свои 
изъяны. Изучаем опыт его 
применения ■ в Других горо
дах, в частности, в Новоси
бирске, и будем пробовать у 
себ.ч.

— Известно, что один из 
самых трудных зчастков ва
шей работы — обеспечение 
нефтедобывающих районов. 
Завоз горючего туда сложен, 
да и ведомственные пробле
мы накладываются...

— Да, стоит хотя бы при
вести такой факт. В Стре- 
жевом есть две нефтебазы, 
принадлежащгге разным ве
домствам: ' «'Томскнефти» и

' «Томскгаэстрою*. наша за
дача—взять эти объекты в 
свое ведение. Разумеется, 
после Того, как эти базы 
будут приведены их хозяе
вами в состояние, соответст
вующее нормам и правилам 
ГОскомнйфте п р о д у к т о в  
РСФСР. Такой шаг будет 
отвечать прежде всего тре
бованиям ' государственной 
дисциплины. А  недавно со
стоявшееся бюро обкома 
КПСС поставило вопрос так: 
наше, управление должно к 
1987 году полностью взять 
на себя топливное снабже
ний нефтедобывающих рай
онов. Так что работы впе
реди—непочатый край.

— Ну, а настроение? 
ОптиМистиче«гое.

Трест продолжает строи
тельство лссиьк трасс. До 
конца сентября войдет в 
эксплуатацию еще десять 
километров Дорог. Другой, 
не менее валеньш оъект 
«ТомлесстрОЯ»—водозабор в 
Колпашеве. В октябре жите
ли города получат воду из 
подземных источников.

Г. ВОЛКОВА,

ХОРОШИХ ТРУДОВЫХ 
УСПЕХОВ в  П-Й ПЯТИ
ЛЕТКЕ ДОВИВАЕТСЯ КА- 
МЕШЦИК ИЗ СМУ-1 ТРЕ
СТА «ТОМСК Н Е Ф  Т Е- 
СТРОЙ» КОММУНИСТ
ВЛАДИМИР АРТЕМЬЕВИЧ
посАШков. работает 
СИ в комплексной
БРИГАДЕ Н. КРАШЕНИН- 
НИКОРА, ИМЕЕТ РЯД 
СМЕЖНЫХ ПРОФЕССИИ, 
КЛАДКУ ВЕДЕТ БЫСТРО,
п р о ф ё с с и о к а л ь й о .

Фото Н. Лесникова.

По следам наших выступлений

« З А С Е Д А Е М ,  О Б С У Ж Д А Е М ,  Н А М Е Ч А Е М .. . »
Йа статью под таким за- 

гб.:озт:ом («Красное знамя», 
21 августа) Асиновский гор
ком КПСС отвечает:

«Действительно, админист
рация, партийная й проф
союзная организации, коми
тет ВЛ1ССМ лесоП1Х)мЫш- 
ленного комбината недоста- 
точгго . внимания уделяли 
трудновоспитуемым подрост
кам.

Ребята подшефной школы 
занимались лётом произво
дительным трудом в . цехе 
домостроения и школьных 
мастерских, работали на

пришкольном участке, помо- 
тали взрослым в благоуст- 
poiicTBe территории лесо
промышленного комбината, 
собирали лекарственные 
травы. С 1 сентября возоб
новил работу радиотехниче
ский кружок. Однако не все 
«трудные» подростки были 
заняты, слабо велась с ни
ми индивидуальная работа.

Статья обсуждена на иде
ологической комиссии гор
кома парг'ии, где секретарю 
парткома В. Д. Кривошеину 
указано на слабый контроль 
за выполнением мероПрия-

Мини-фепьетон У Б Ы Т К И  ОТ « Р Е К О Р Д А »
как-то я вычитал в цент'- 

ральных газетах, что одно
му западному фермеру по
требовалось сорок лет на то, 
чтобы вырастить породу 
мини-коров. «Рекордсменка 
миниатюрности» коровка по 
гсяичке Му весит всего 125 
килограммов.

Чтобы сохранить все, фи
зиологические свойства ко
ровы, фермеру приходилось 
ломать голову «ад^ измене
ниями генетической наслед
ственности, терпеливо ныра- 
батывать иммунитет в сдер
живании роста своих подо- 
печнь(х. Сообщалось, что 
уникальный успех фермера 
обеспечивал ему право на 
запись в знаменитую «Книгу 
рекордов Гиннесса».

Но регистраторам этих 
рекордов, наверное, и не
вдомек, что достижение за

падного фермера смело пе
реплюнули некоторые жи
вотноводы из Томского рай
она. Причем они не ломали 
Головы над возникновением 
мутаций в организме живот
ных, в кратчайший срок 
Снижая их вес до миниму
ма.

Удачно проводились «экс
перименты» на ферме совхо
за «Молодежный*. Корова, 
забитая в июле прошлого 
года, при среднем учетном 
весе 475 килограммов сразу 
Полегчала до 284 килограм
мов. В То же время замет
ных «успехов» добились и в 
соседнем совхозе «Тахта- 
мышсЕСКий». Корова весом 
четыре с половиной центне-- 
ра стала легче почти на 
половину. А в мае теку
щего года в совхозе «Моло
дежный» удалось «выра

стить» нетель в Й13 кило
граммов, хотя ее учетный 
вес составлял 481 кило
грамм.

Но результаты, достигну
тые в соревновании Этих 
Двух хозяйств, меркнут пе
ред результатами совхЬза 
«Батуринекий». Вес двух 
коров, забитых в марте это
го года, превзошел все ожи
дания. Он прямо-таки лили
путский. Одна корова вытя
нула иа 91 килограмм, а 
другая и Того меньше -— 
всего 75.

В общем, западный фер
мер посрамлен. Правда, в 
своей селекционной работе 
он прес.тедовал корьютные 
цели: сократить размеры
скотопомещений, удешевить 
их отопление, уменьшить 
расходы на кормление ко
ров.

'Трудно сказать, какие це
ли преследовали совхозные 
«умельцы». По крайней ме
ре, во втором полугодии 
1983 года совхозы «Тахта- 
мышевский» и «Мо.тодеж- 
ный» не,"ополучили 4.847 ки
лограммов мяса. А за четы
ре месяца этого Года в сов
хозе «Батуринскйй» потеря
но 1.701 килограмм мяса,
и общий убыток, по заку
почным ценам, составил 
10.160 рублей. Интересно, из
вестны ли эти «рекорды» 
руководителям и прокура
туре Томского района? Или 
они ограничились только их 
регистрацией, не воздав 
должное «экспериментато
рам»?

В. НАЗАРОВ, 
старший эйойомйст-ре- 
вязор объедя н е н и я  

«Томекплодоовощхоз».

На статью, опубликован
ную под таким заголовком 
к га,зете «Красное знамя» 
26 Июля, сообщае.м, что ав
тор справедливо поднимает 
вопрос о бо.тее эффективном 
использовании пахотных 
земель в условиях Алек
сандровского района. Обоб
щенные многолетние Дан
ные свидетельетвЗ'ют, что 
природмо - климатйчес к и е 
условия района позволяют 
воздельхвать озимухо рожь, 
яровые зерновые скороспе
лых сортов, кормовые куль
туры, картофель и ово-

хци, получать относительно 
высокие Настойчивые уро
жаи.

За последние 20 лет от
дельные населенные пунк
ты были лцдвидированы, а 
имеющиеся небольшие пло
щади пахотных угодий в 
этих поселках из-за трудио- 
доступиостц '.'оказались за- 
брошекпыми. В настоящее 
Время Г! совхозах района и 
других хозяйствах имеется 
275 гектаров пашни. Из-за 
Ограниченности пахотных 
земель ЕО.зде.тывание зерно
вых культур В районе пре-

« У Н И К А Л Ь Н Ы Й  Б О Р »

Т А Е Ж Н Ы Е  Р Е Й С Ы
Помти половину годог-ого ки Тым. Вот и иынчЁ здебь

плана Каггасокекмй ЛПК дейс^ёовали saxtbi Косец,
Б ьтолняет за счет вахтовых _  ч
участ..^0в. Большая часть их Ванжилг, Поделыа-1 и По-
раепбложена в бассейне per дельга-2.

Сейчас флот кбмбината 
выполняет ёажное задание 
—за многие сотни ккломет- 
рой йьшбйят ие тайги й ба
зовые Поселки лесезаготбвиг 
тельную технику. 12 тепАо-.  ̂
ходов и семь паузков пере

возят тРДкТрры И Ввтомйщи- 
йьг в Мдлодежньяй, Кеготку, 
а также в Нййоюгино на Ва- 
сюгане.

В. ВАЕЫШЁВ, 
яачальяяк РЭБ флота 

Квргаеокского ЛЩ(.

Критическая статья «■уни
кальный бор» («Красное 
знамя», 29 asrj'CTa) обсуж
дена на внеочередном засе
дании испо.чкома Томского 
районного Совета народных 
депутатов. ‘

За систематическое нару
шение санитарных норм 
строго предупреждены глав
ные врачи областного про
тивотуберкулезного санато
рия 1 — А. А. Камалди- 
ITOB, областного противот}'- 
беркулеаного санатория № 2
— А. И. Ходоренко, цент- 
ра.чЬной районкой больницы
— В. И. Поляков. На недо
статочный контроль за са

нитарным состоянием сел и 
поселков указам^ главному 
государственному санитар
ному врачу района В. Ю. 
Зайцеву.

В настоящий момент на
веден порядок на террито
рии всех лечебных учрежде
ний и жилых домов. Глав
ный инженер областного уп
равления коммунального 
хозяйства Г. II. Саксельцев, 
присутствовавший иа засе
дании, заявил, что в 1ЛГ 
квартале зтоЦо года Тими
рязевскому райкомхозу бу-- 
дут выделены ко1!тейнерово,з 
и спе1.1.машкна. Пока же му
сор вывозят машины пред
приятий и организаций по

тий по проведению школь
ной реформы и организа
ции производительного тру
да учащихся.

В октябре текущего года 
на заседании идеологиче
ской комиссии горкома 
ЕПСС будет слушаться от
чет В. Д. КривоЩеИиа «О 
состоянии индивидуальной 
работы с Трудновоспитуемы
ми подростками на лесо
промышленном комбинате».

А. РЕНИИТ.
секретарь Асиповскего 

гэркома КПСС.

Беседа йровел в. ЛОЙША. €с П А Ш Н Я  Н А  С Е В Е Р Е — Н Е  У Т О П И Я »
кращбно. Имеющаяся пашня 
Пбз.в0ляет обеспечить зеле
ными кормами обществен- 
ное зкивотноводство только 
на период ПОЛОВОДЬЯ;

проведение культур-тех- 
нических работ по вовлече
нию новых земель В пашню 
будет предусмотрено li пла
не комплексного раайитяя 
районов севера на 1985—1990 
годы.

В. ЕГОРОВ, 
начальник ебластпого
управления сельского

хозяйства.

■ Графику, утвержденному 
Тимирязевским поселковым 
Советом.

Райисполком решает воп
рос о строительстве общепо
селковых очистных соору
жений.

Райисполком обязал всех 
председателей исполкомов 
сельских и поселковых Со
ветов обсудить статью на 
своих заседаниях, принять 
конкретные меры пд охра
не природы и соблюдению 
санитарного порядка в селах 
и поселках.

Л. МЯСНИКОВА, 
заместитель председате
ля Томского райиспол

кома.

ИЗОЛЯЦИЯ
и з  о т х о д о в

в  одном И8 цехов произ
водственного объединения 
«Сибкабсль» завершено вне
дрение разработки, выпол
ненной сотрудниками НИИ 
кабельной промышленности 
под руководством заведую
щей' лаборатории Н. Е Мо
лодых и группой технологов 
предприятия, руководимых 
начальником отдела • Р. М. 
Грайфом. Разработка томи
чей позволила—пока при 
производстве одного вида 
кабельной изоляции—.заме
нить дефицитный импорт
ный натуральный кау«зук 
отходами производства Том
ского нефтехимического ком
бината — .так называемым 
атактическим полипропиле
ном. Новшество позволило 
также улучшить качество 
изоляции. . Экономический 
эффект составляет около со
рока тысяч рублей в. год.

В объединении планируют 
распространить новую тех
нологию и на другие типы 
кабельной изоляции.

Р. МАКСИМОВ.

ВНЕДРЕНО 
В ВОЛГОГРАДЕ

в  научно - исследователь
ский институт электронной 
интроскопии при ТПИ при
шло сообщение из Во.пго- 
града. На одном из пред- •» 
приятии города на Волге 
успешно внедрен разрабо
танный томичами прибор — 
нейтронный обнаружитель 
мест закупорки технических 
трубопроводов. Годовой эко- 
ном1гческий эффект от вне
дрения только одного при
бора составил 50 тысяч ру
блей.

Нейтронный* обнаружитель 
разработан в институте под 
руководством заведующего 
отделом Г. Ш. Пекарского 
при активном участии на
учных сотрудников П. В. 
Ефимова, В. В. Кибиткииа 
и Ю Г. Дьякова. Ранее раз
работка томичей была отме
чена медалью ВДНХ.

В. ЛУКЬЯНОВ.

КОМБАЙНЕР 
ИЗ ГОРОДА

Шестнадцатый р%з забира
ет урожай в совхозе «Елгай- 
ский» Кожевниковского рай-  ̂
она томич Борис Николае
вич Куреневский. За много- 
-Летнюю, отличную работу на 
жатве он награжден орде
ном Трудового Красного 
Знамени. В этом году он на
молотил уже две с полови
ной тысячи центнеров зер
на.

В совхозе уважают «город
ского» 1;омбайнера. Он—по
стоянный наставник моло
дежи.

М. НИКОЛЕНКО.

ШКОЛЬНОЕ
ПОЛЕ

45 гектаров — таково 
школьное картофельное по
ле учеников Вороновской 
средней школы. Здесь дав
ними и прочны.ми стали 
связи с совхозом имени XX I 
съезда КПСС. Хозяйство вы
делило для школьников всю 
необходимую сельскохозяй
ственную технику. Имеются 
у ребят комбайн, тракторы, 
автомашины. Выращивают 
школьники хлеб, кукурузу и 
сами же убирают. Но глав
ное все же — картошка.

Вся школа участвует в 
уборке этой культуры. Кар
тошка выкопана уже с 39 
Гектаров. Как всегда, рааго- 
penocfb между классами со
ревнование. По-ударному 
Трудятся девятиклассники^ 
на 150—160 процентов вы
полняют задания. Мало ус
тупают им ученики 4—5-х 
классов, напористо работа- 

' ют. Выявились лидеры и в 
индивидуальном соревнова
нии. Это — шестиклассница 
Света Козлова и восьми
классник Владимир Мыслов, 
которые вдвое перевыпол
няют дневные задания.

Г. ТКАЧЕНКО.
Кожевннковский район. !

БЛАГОДАРНЫ
СТУДЕНТАМ

S наш«-м совхозе карто
фель был выращен на 20О 
гектарах. И весь он уже вы
копан. Сделано это было 
всего за одиннадцать дней 
благодаря настолш,ей помо
щи коллектива ТИАСУРа. 
Студенты подбирали клубни 
вслед за копалками. Все ра
ботали дру:ккс. И урожай 
собран неплохой — по 140 
центнеров с renrava.

Л. а з Ар е н к о ,
секретарь партийной ор

ганизации совхоза 
«Хомь».
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Т Р У Д Н Ы
I . В О Е Н Н Ы Е  
Б9^ДНИ РАЙКОМА

Л  Ё т о  П 1Д С Ь  
В Ё Л 1 / 1 К 0  1Л 

йТЕИЕСТВЁННОЙ

в  1942 году Новосибирский 
обком ВКП(б) рекомендовал 
меня вторым секретарем Ту- 
ганского райкома партии. 
Района этого теперь нет на 
карте области; он слит с 
Томским и Асиповским.

В районе насчитывалось 
122 колхоза. До некоторых 
нд них от райцентра было 
более пятидесяти километ
ров. И ИИ одной благоустро
енной дороги...

Большинства колхозов на
ходилось в земледельческой 
юго-восточной зоне. Их об
служивали Рождественская, 
Туруитаевская, Туганская 
МТС. А в лесной северо-за- 
ггадной части района хозяй
ства занимались различными 
промыслами: одни выраба
тывали пихтовое масло, fipj'- 
гие варили деготь, третьи 
изготавливали мебель, кир
пич, даже заготовляли тало
вую кору и поставляли в 
Томск для кожевенного про- 
изЕодства.

Направлять партийную и 
хозяйствегшую деятельность 
в таких условиях было 
Трудно. От райкома требо
вались большая гибкость й 
оперативность.

Главной заботой _ райкома 
и его бюро была живая ор
ганизаторская и политиче
ская работа. Мы постоянно 
находились на местах, сре
ди людей. Исключения со
ставляли дни заседаний бю
ро — второе, двенадцатое И 
двадцать третье числа каж
дого месяца. На этих пла

новых заседаниях основны
ми вопросами всегда были 
прием в партию и утверж
дение кадров. Пристальное 
внимание к этим вопросам 
диктовалось самой обстанов- 
1С0Й. Из районной партийной 
организации шел огромный 
отлив коммунистов: люди 
уходили на фронт. Колхозы 
и МТС лиш ились ОСНОВ1ШХ 
кадров.

За полтора года войны с 
Туганской МТС на фронт 
>'шли шестьдесят процентов 
трактористов, почти все аг
рономы, а затем был при
зван директор МТС Д. А. 
Григорьев. Почти такое же 
полоясение было и на других 
МТС. За это время в наших 
нолггоаах сменилось 4S про
центов председателей (тоже 
были призваны в действую
щую армию). Только в 1943 
году было утверждено пят
надцать новых председате
лей сельсоветов.

Без пополнения ‘ рядов 
районной парторганизации, 
выдвижения достойной за
мены ушедшим на фронт 
нечего было и думать о вы
полнении хозяйственно-по
литических задач.

Ряды партии пополнялись 
за счет лучших людей—тру
жеников колхозов, МТС и 
передовой интеллигенции. 
Вновь принятые в партию 
не толы:о умом, но и серд
цем .чувствовали, что связа
ли свою судьбу с передовым 
отрядом людей нашей Роди
ны, старались во всем быть 
достойными высокого звания 
коммуниста.

Анна Емельяновна Баева, 
став членом партии, вывела 
животноводческую ферму 
колхоза «Прогреес» в число 
лучших ферм. Молодой ком- 
мз'нист Анна Залейскад воз
главила Новожировский кол

хоз. Колхозница Ольга Ефи
мовна Кочегарова стала луч
шим токарем МТС. Учитель- 
Н1!ца Вера Думная была ут
верждена директором Рож
дественской школы, а затем 
стала партийным работни
ком. Вот такие люди и де
лали все, что порой казалось 
невозможным, выполняя за
дания военных лет.

Ма плановых заседаниях бю
ро райкома всегда было мно
голюдно, на них п ри глаш али  
актив райцентра, секретарей 
некоторых сельских парторга
низаций. Де тально обсуждали 
деловые и политические каче
ства выдвигаемых работников, 
сообща- находили решения. За
сиживались порой за полночь, 
и приглаш енны е из сел ноче
вали прямо в райноме.

На этих же плановых засе
даниях бюро принимались ре
шения об организации курсов 
механизаторов, животноводов, 
бригаднров-полеводов и т. п.

Вся полнота ответственности 
за подготовку и подбор кадров 
возлагалась на секретаря рай
кома партии Г. И. Аверкова, и 
ему неделями не приходилось 
бывать дома. Т о  со специалис
тами М ТС составлял планы 
курсовых занятий, подбирал 
преподавателей, то ездил по 
району, беседовал с людьми. У  
него была каиая-то интуи ц ия :  
поговорит с человеком и поч
ти  без ошибки определит, на 
что ом способен и где его л у ч 
ше использовать.

Не засиживались в каби
нетах п Другие работники. 
Ежедневно в райкоме оста
вались один из секретарей, 
заведующий отделом, заве
дующая партучетом, секре
тарь-машинистка. Все ос
тальные находились на пе
риферии и после десяти ве
чера выходили на связь с 
райкомом. Если какое-то де
ло требовало срочного реше
ния, на завтра созывалось 
оперативное заседание бюро.

Однажды зимним вечером 
сорок второго года заведу
ющая орготделом райкома 
М. П. Кобякова позвонила

из БороковскОго сельсовета 
и сообщила, что плохо уст
роены некоторые эвакуиро
ванные лешгнградигие се- 
мыг, им не полностью выда
ется норма продуктов. На 
следующий вечер решением 
бюро председатель этого 
сельсовета Михайлова была 
снята с работы. Ленинград
цы бы.ла устроены, и перебо
ев с питагшем больше там не 
было.

Помню и второй случай. 
Я находилась в Тлзунтаеве, 
в 25 километрах от райцент- 
р̂ а. Позвонил первый секре
тарь райкома А. Г. Мощин- 
ский и сказал, чтобы при
ехала на заседание бюро. 
Выяснилось, ЧТО' уполнар- 
комааг А. И. Казначеев дал 
ложные данные по вьтол- 
ненйю плана хлебозаготовок. 
Решением бюро Казначеев 
был исключен из рядов пар
тии.

Созьшались / оперативки, 
как мы их тогда называли, 
и по другим вопросам. 
Принимались, например, 
решения об оказании сроч
ной по м о щ и  остро- 
нуждающимся семьям фрои-̂  
товиков и погибших на 
фронте. За три года войны 
семьям фронтовиков ' было 
выдано бесплатно 211 цент-, 
неров картофеля, 15 телочек, 
60 поросят и 10 тысяч) 120 
рублей. Тем семьям, где .де
ти были очень ослаблены, 
помогали мукой круггой (из 
фонда закупок ^рна у трак
тористов).

Решались на таких, .сроч
ных и коротких заседаниях 
также вопросы о проведении 
фронтовых ' декадников.,, по 
сдаче хлеба государству, о 
вывозке спецдревесинЫ) сбо
ре средств в Фонд обороны, 
теплых вещей для фронта и 
другие,

За годы войны Туганский 
район отправил на, фронт 
два вагона с теплой одеждой, 
более полутора тысяч шер
стяных носков, тысячу че
тыреста пятьдесят пар варЕ- 
жек. К 26-й годовщине Ёрас- 
ной Армии мы послали 
фронтовикам пятьсот цент
неров мяса.

Когда наша армия нйча- 
ла изгонять врага С времен
но оккупированных земель, 
надо было помочь освобож
денным районам. 23 июля 
1943 года на бюро райкОма 
приняли решение об оказа
нии помощи воронежцам. 
Комиссию по организации 
этой работы было поручено 
возглавить мне. Нас было

пятеро. Решили начать с 
проведения собраний кол
хозников. хозяйства выби
рали более или jtCHee креп- 
1ше, где выдавалось хотя бы 
немного хлеба на трудодни, 
содержалось гтркличное ко
личество сКоТа.

В девяти колхозах, в кото
рых *ше пришлось прово
дить собрания, не было ни 
одной отрицательной репли
ки, Люди даже с какой-то 
торжественностью говорили: 
«На,до!»

Коров выделяли колхозы, 
овец давали колхозники. 
Случалось, поднимался кто- 
то из колхозников и предла
гал колхозу взять по себе
стоимости (КО.ЛХОЗИОЙ) из его 
личного двора телочку. А 
ЭТО означало тогда — отдать 
почти бесплатно.

Помнкв то т  августовский 
день. Когда отправляли поезд 
а воронеж. На станции т у га и  
собралось более ста человек. 
Состоялся короткий митинг. 
Комсомолки Сима Ясюкевич и 
п а л я  Тумашова писали Мелом 
на вагонах:  «Возрождается Ро
дина, долой фашизм! Томичи 
е д ут  на помощь воронежцам 
восстанавливать колхозы». Ка- 
ной-то мальчик Старательно 
выводил: « П р и в е т  воронежским 
пионерам от ту га н сн и х  учени
ков!»

Из ТугансИого района было 
отправлено в Воронежскую об
ласть 60 коров, 200 овец, вагон 
картофеля, большое количество 
художественной и поли ти че
ской ли тера туры .

Недавно я повстречалась с 
Серафимой Федоровной Ясюке
вич, работающей ныне агентом 
Госстраха. Она вспоминает, как 
торжественно и трогательно 
встречали их ж и тели  Воронеж
ской области. Слезы, объятия, 
поцелуи —  все было так, б у д 
то приехали из Сибири родные, 
с которыми не виделись много 
лет.

Трудно, очень трудно жи
лось в войну нашим людям. 
Но святым долгом они счи
тали поделиться всем, что 
имели, с теми, кому было 
еще труднее. В этом прояви
лись высокая сознательность 
советских людей, великая 
сила патриотизма. Тысяче
кратно подтвердились кры
латые ленинские слова о 
том, что государство сильно 
сознательностью масс. Идей
ная убежденность коммуни
стов, готовность всех людей 
отстоять завоевания Октяб
ря, сдевать все для Победы 
— именно это помогло нам в 
те тяжелые годы решать са
мые важные задачи.
, Е. т у м а ш о в а ,

член КПСС с 1938 года,
персональный пенсио

нер.
(Окончание

в следующем номере).

Войди в мир прекрасного

« Д Е Т И  Т А К  Х О Р О Ш О  Е Щ Е  Н Е  П Е Л И »
Третий год работает 

при средней школе № '-48 
школа искусств, где все 
ребята с первого по чет
вертый класс учатся му- 

) зыке, пению или хорео
графии. О том, как со- 

 ̂ причастность к прекрас
ному меняет детей, рас
сказывает директор шко- 

' лы ИСКУССТВ ЭЛЬВИРА
АЛЕКСАНДРОВНА ТРО
ИЦК АЯ;

•— И вот я опять в четвер. 
том «а». Начинаю свой пер
вый урок по хоровому пе
нию в новом учебном году.' 
Сегодня ребята — само вни
мание. А  какими были эти 
мальчики и девочки при 
нашей первой встрече два ' 
года назад! Вели себя так, 
будто меня в классе нет: 
шумели, выкрикивали, бол- 
тали между собой без умол
ку. На вопрос, какая у них 
любимая песня, называли в 
основном эстрадные одно
дневки, мелодии и смысл 
которых далеки от образцов.

Прошло, помню, три ме
сяца, и нас пригласили вы
ступить с концертом на ма
нометровом заводе, в 7-м 
цехе, где работают родители 
многих ребят. К тому вре
мени у хора было только од
но достижение: научились
понимать дирижерские жес
ты. Но сам факт выступле

ния перед взрослыми чрез
вычайно повлия.т ма детей-.

Концерты в цехах нашего 
шефа-завода с тех пор ста
ли постоянными. Без натяж
ки можно сказать, что без 
нашего хора не обходится 
теперь ни одно торжество. 
А  на коммунистических суб
ботниках мы посвящаем 
свои номера лучшим рабо
чим.

Эти выступления учили ре
бят не то.чьно владеть со
бой, сохранять выдержку, 
красиво держаться на сцене 
(хотя еценой бы.ла завод
ская площадка). По словам 
заместителя начальника це
ха Николая Борисовича Ка
симова, выступления уча
щихся воспитывают и рабо
чих. Очевидно, так оно и 
есть; ведь если на первых 
концертах, а они Всегда 
проходят в обеденный пере
рыв, были 7—10 человек, 
то на Последнем (его я вспо
минаю с особой радостью: 
уж так хорошо нас прини
мали!) собралось около 70 
зрителей.

Недаром эстетическому 
воспитанию в реформе об
щеобразовательной школы 
Отведено важное место. Как 
много музыкальное разви
тие дает Человеку! Взять 
моих ребят; каждый из них 
уже способен на зачетных

>poKd3i оценить исполнение 
товарища. Н не просто на 
уровне «хорошо—плохо», 
«нравится — не нравится», 
а проанализировать, какова 
дикция, артикуляция^, пра
вильно ли владел певческим 
дыханием, выразительно ли 
продирижировал ti т . д . Т о 
есть я хочу сказать, что 
учсш'ки начинают судить о 
пении с профессиональной 
точки зрения. И это в конце 
только второго года обуче
ния! В такие моменты я ду
маю о том, как они вырос- 
,ли духовно, радуюсь, что 
стали ближе к пониманию 
богатейшего мира музыки. 
Это высшая награда для пе
дагога, когда посеянное То
бой дает всходы и растет.

Однажды я поделилась 
своими наблюдениями с Та
исией Андреевной Агарикой, 
которая учила этих.ребят в 
начальной школе, и она то
же согласилась со мной. Да, 
дети изменились к лучше
му: они очень вьфазительно 
читают, у 'них хорошая 
речь, ребятишки .эти добрее 
сверстников, острее воспри
нимают радость II горе, чув
ство коллективизма у них 
развито сильнее, чем у дру
гих.

Старший инженер-техно
лог манометрового завода

Анна Михайловна Гаврилен
ко, мама Саши, рассказыва
ла, что трудно было органи
зовать сына в первом клас
се, но потом проблемы этой 
не стало: занятость в двух 
школах дисциплинирует, 
лучше всяких воспитатель
ных мер. Она говорила, что 
Саша учит сестренку играть 
на баяне и петь под музы
ку. Ну, а сам-то поет все 
время. Вот летом, на мичу
ринском, уже вместе с па
пой выводили знакомые ме
лодии.

Отец Оксаны Смольнико
вой, Александр Дмитри
евич, слесарь-инструмен- 
тальщик 7-го цеха, тоже 
как-то говорил о своих на
блюдениях: дочь отличается 
от., сверстниц, которые не 
получают музыкального об
разования, большей общи
тельностью, развитостью ре
чи II мыш.ления.

Впрочем, это и не Удиви
тельно, ведь за два года в 
школе искусств дети выучи
ли 44 произведения. Это не 
только Песни русские на
родные, советских и зару
бежных композиторов. В их 
репертуаре есть и такие 
серьезные вещи, как, напри
мер, Хор из оперы Римско
го-Корсакова «Сказка о ца-

Интеграция и мода СОТРУДНИЧЕСТВО СПЕЦИАЛИСТОВ 
ПО КУЛЬТУРЕ ОДЕЖДЫ СТРАН-ЧЛЕНОВ СЭВ
Мода, как известно, из

менчива, потому иногда го
ворят, что за ней но уг
наться. Может, и верно, ког
да гоняются в одиночку. А 
если сообща? Если не суе
тясь, а спокойно, рассуди
тельно, так сказать. на 
прочной научной основе?.. 
Тогда не придется говорить 
о погоне, ибо можно следб- 
вать в русле моды и дамге 
Влиять на ее капризный, 
подчас непредсказуемый ха
рактер.

Именно такого принципа 
придерживаются специали
сты по культуре одеяэды 
социалистических стран, ко
торые обрели хороший опыт 
совместной деятельности —• 
сотрудничества в такой 
«тонкой» сфере, как мода. 
Ничего удивительного: Со
вет Экономической Взаимо
помощи — меж.дународная 
организация, основанная на 
испо.льзовании выгод соци
алистического рез.де.ления 
труда Б общих интересах. 
Позтом.у не случайно в 
широчайший круг проблем, 
которые решаются ооъеди- 
кенными усилия.ми, оказа
лась вовлеченной и мода. 
Ведь взаимная торговля

швейными товарами ра
стет. Передовая технология, 
опыт организации труда, 
находки конструкторов
одежды перестали быть до
стоянием одной страны. Да 
это и естественно в услови
ях, когда отношения меж
ду государствами строятся 
иа приншншх дружбы, ува
жения, равноправия и глу
бокой заинтересованности в 
том, чтобы успехи каждого 
Из них приумножали мощь 
всего содружества.

Разумеется, моделирование 
оденсды — это искусство. И, 
как всякое искусство, оно 
индивидуально, неповтори
мо. Вместо с тем оно под
чиняется общим эстетиче
ским законам к вкусам вре
мени. И, как заметил изве
стный советский специалист 
по культуре одежды Вяче
слав Зайцев, хотим мы того 
или нет, мода с каждым го
дом все больше становится 
Интернациональной.

Нельзя, конечно, не счи
таться с тем, что одежда 
или обувь, постав-ленная иа 
поток, становится унифици
рованной. Да, но как до
биться, чтобы при этом она 
была модной? Над этим и

ло.мают голойЬ! дизайнеры 
легкой промышленности
стран СЭВ. Основные на
правления моды, «прореза
ются» за полтора года до 
сезона. II специалисты мо
гут заранее «уловить» тен
денцию в характере, цвете 
тканей, рисунков, пряжи,- 
формы, стиля одежды. По
этому они начинают разра
ботку направлений моды 
примерно за два года до се
зона. I

В практике сотрудничест
ва с.ложились проверенные 
временем эффективные
формы и методы. 'Гак, еже
годно в начале весны в 
каждой стране разрабаты
вается гамма модных рас
цветок. Они становятся до
стоянием специалистов всех 
государств СЭВ. В конце ле
та проводится обмен пред- 
лон!ениями по тканям и 
трикотажным изделиям. Ок
тябрь — месяц, когда в 
практическую повестку дня 
встает об.мен предБаритель- 
ными наметками аз опреде
лении линии моды. А в но
ябре проходит традиционное 
совещание специалистов по 
культуре одежды с участи
ем произволе т в е н н и к о в

швейной промышленности, 
торговых работников.

Иа них-то и определяют
ся контуры моды на Полу
торагодичную перспективу. 
Проходят они интересно, 
по специально разработан
ному порядку и регламен
ту. Страна, которая прово
дит совещание (они прово
дятся в столицах поочеред
но), представляет наиболее 
Полную коллекцию для ши
рокого круга специалистов. 
Некоторые страны показы
вают также еще целевую 
тематическую коллекцию. 
Так, три года назад участ
ники совещания приняли 
целевую коллекцию для от
дыха в осенне-зимний пе
риод. На следующий год в 
Будапеште в качестве тема
тического был предложен 
показ мужской одежды. 
Участники совещания сош
лись на том, что одежда для 
мужчин, удобная и краси
вая, заслуживает не мень
шего внимания, чем жен
ская.

На Экономическом сове
щании стран — членов СЭВ 
на высшем уровне, состояв
шемся летом нынешнего 
года в MocKBCj было под

черкнуто, что братские го
сударства существенно уве
личат производство высоко
качественных товаров ши
рокого потребления для 
взаимных поставок. Их по
требительские свойства в 
немалой степени зависят от 
плодотворного сотрудниче
ства дизайнеров. Говоря о 
перспективах развития от
расли в странах содруясест- 
ва, председатель постоян
ной комиссии СЭВ по со
трудничеству в области 
легкой Промышленности 
Йозеф Копча отметил; «Ва
жно, чтобы изделия были 
модны и отличались каче
ством, чтобы удовлетворяли 
растущие требования рынка 
и потребителей». “

Важная и четкая ориен
тировка.

Ни для кого, однако, не 
секрет, что часто восхище
ние посетителей домов моде
лей сменяется разочаро
ванием, как только они ста
новятся посетителями мага
зина. Не секрет это и для 
специалистов легкой про
мышленности стран СЭВ. 
Потому в поисках выхода 
из положения они обра
щаются к тем рычагам, ко
торые может предоставить 
социалистическая интегра
ция, углубляющееся сотруд
ничество наших государств.

Словом, резервов повы
шения качества одежды, ее 
эстетических парам е т р о в 
немало.

В. ПЕТРУНЯ, 
обозреватель ТАСС.

ьы аияни  м. койвисто 
по Т  Е л Е в и я Е и и Ю

Наступление осенью 1044 
года мира после тяжелых 
военных лёт дало финнам 
новую надежду на лучшее 
будущее, на возврат к нор
мальной жизни и повсе
дневному труду. Заключени
ем 19 сентября соглашения о 
перемирии были созданы 
предпосылки для строитель
ства государственных отно
шений между Финляндией 
и Советским Союзом и отно
шений между нашими наро
дами на основе добрососед
ства и взаимного доверия. 
Благодаря соглашению про
изошел переход к периоду 
дружбы и сотрудничества. 
Закл1очего1с соглашения ста
ло историческим поворотным 
пунктом и изменением всей 
линии на постоянной основе 
в направлении позитивного 
развития в наших двусто
ронних отношениях.

Осенью 40 лет тому назад 
Финляндия пошла по новой 
внешнеполитической линии, 
которую последовате.льно 
осуц.1ествлял в своей государ
ственной деятельности пре
зидент Ю. К. Паасикиви. 
Между Финляндией и Со
ветским Союзом стала по- 

“ степенно создаваться атмос
фера взаимного доверия и 
сотрудничества. В 1948 году 
это развитие было закрепле
но заключением Договора о 
дружбе, сотрудничестве и 
взаимной помощи между на
шими странами. Этот .доку
мент, доказавший свою ис
торическую ценность- и не
преходящее значение, реша
ющим образом направил на
ши отношения в новое рус
ло, соответствующее корен
ным интересам обеих стран 
и народов. С течением вре

мени деяьнОвидкость такого 
решения стала более очевид
ной. Срок действия догрвора 
уже трижды продлевался без 
изменения его содержания. 
Договор определяет стабиль
ное развитие наших отноше
ний вплоть до следующего 
тысячелетия.

Президент Паасикиви воз
главия в свое время ту ос
новополагающую работу, ко
торая была .необходима для 
воспрйятия политики добро
соседства и взаимного дове
рия в качестве внешнеполи
тической Линии всей нации. 
Его преемник президент 
■у. К. Кекконен сосредоточил 
свои усилия на постоянном 
развитии отношений между 
Финляндией и Советским 
Союзом, на укреплении вза
имного доверия и расшире
ния двустороннего обмена. 
В 40-ю годовщину подписа
ния соглашения о перемирии 
есть полное основание отме
тить ценность и значение 
деятельности моих уважае
мых предшественников. Про
должение и закрепление 
внешнепо.литического курса, 
известного под названием 
«внешнеполитической линии 
Паасикиви—Кекконена», яв
ляется моей важнейшей за
дачей в качестве государст
венного руководителя Фин
ляндии.

С годами все более широ
кие общественные круги 
Финляндии активно включи
лись во взаимный обмен и 
сотрудничество между Фин
ляндией и Советским Сою
зом как в области торговли, 
экономического, научного, 
культурного и общественно
го сотрудничества, так и во 
многих других областях. 
Стимулом для участников

этого сотрудничества йвляет- 
ся поддержка государствен
ных властей и всего народа 
Финляндии.

Хорошим примером актив
ной заинтересованности фин
ских граждан в развитии 
отношений между Финлян
дией и Советским Союзом 
является общество дружбы 
«Финляндия — Советский 
Союз». Общество было осно
вано вскоре после заключе
ния соглашения о переми
рии, так что его деятельнос
ти также исполняется 40 
лет. В этой связи уместно с 
увахсением напомнить о том 
большом значении для по
зитивного развития фин- 
ляндско-совстских отноше
ний, которое имела работа 
общества среди населения в 
период после заключения со
глашения о перемирии. Го
сударственные власти долж
ны всегда оказывать полную 
поддержку обществу Друж
бы в его благородной дея
тельности.

В межгосударственных от
ношениях 40 лет мирного со
существования, взаимного 
доверия и дружбы весьма 
бо.льшой отрезок времени. В 
истории самостоятельной 
Финляндии этот период по
крывает большую ее часть. ■ 
Основывающиеся на дружбе, 
добрососедстве и взаимном 
доверии нащи отношения яв
ляются блестящим приме
ром сотрудничества стран с 
различными общественными 
системами. Результаты, дос
тигнутые в позитивном раз
витии отношений между 
Финляндией и Советским 
Союзом, создают хорошие 
предпосылки и прочную ос
нову для всестороннего ук
репления и углубления этих 
отношений и в будущем.

ре Салтане»., Начинаем уже 
петь на три голоса.

На празднике прощания с 
первой учительницей ребята 
давали большой концерт. 
Для многих родителей это 
было откровением. «Наши 
дети еще никогда так хорошо 
не пели», — говорили они 
нам, растроганные. Это бы
ло для ребят высшей похва
лой.

Я рассказала, как работа
ет хоровое отделение нашей 
школы искусств на примере 
только одного класса. Но 
четвертый « а » '—-не единст
венный, где все поют. В 
прошлом году я учила пе
нию три первы:^ класса, а 
нынче взяла новеньких — 
1 «а» и 1 «г». Так что все 
больше и больше детей бу
дет радоваться общению с 
му.эыкой, а значит, радовать 
и других, воспитываясь • и 
обогащаясь духовно.

Лишь за прошлый год на
ши ученики вместе с препо
давателями выступили в 34 
концертах. Создали в школе 
Мы и детскую ■ филармонию 
Для групп продленного дня. 
Постоянно устраиваем лек
ции-концерты для младше
классников и старших ре
бят. Не замыкаемся в четы
рех стенах.

г. То.чск.

СОХРАНИТЬ Д ЛЯ  БУДУЩ ИХ ПОКОЛЕНИЙ
ЖЕНЕВА. Вопрос о дейст

вии конвенции о запрещении 
военного или любого иного 
враждебного использования 
средств воздействия на при
родную среду был рассмот
рен на завершившейся здесь 
конференции участвующих в 
ней государств. Представите
ли свыше 40 стран, в том 
числе СССР, США, Индии, 
Великобритании, Японии, 
выразили удовлетворение 
эффективностью этой разра
ботанной по инициативе Со
ветского Союза конвенции, 
которая за шесть лет дейст

вия зарекомендовала себя 
серьезной превентивной ме-' 
рой, содействующей ограни
чению гонки вооружений, 
предотвращению ее распро
странения на окружающую 
человека среду.

В заключительной декла
рации участники конферен
ции подтвердили обязатель
ство эффективно выполнять 
положения конвенции. На 
конференции отмечалась не
обходимость расширить круг 
государств — участников 
конвенции с тем, чтобы она 
стала подлинно универсаль

ным инструментом междуна
родного сотрудничества.

Выступая на заключитель
ном заседании, глава совет
ской делегации В. Л. Иераэ- 
ляп оценил итоги конфе
ренции как «ощутимый ус
пех на одном из важных 
участков борьбы За сохране
ние природной среды для 
настоящего и будущих поко
лений». Работа конферен
ции, сказал он, показала, 
что неразрешимых проблем 
нет, и что при наличии доб
рой воли можно преодолеть 
все трудности мехедународ- 
ного общения.

ПРИЗЫВ. ЦК. ФРАНЦУЗСКОЙ К О М П А Р Т И И
ПАРИЖ. С призывом на

чать общенациональную 
кампанию по сбору средств 
в фонд коммунистической 
печати выступи,11 Централь
ный Комитет Французской 
компартии.

В опубликованном здесь 
заявлении отмечается важ
ность противопоставить го
лос правды клеветническим 
буржуазным средствам мас

совой информации, которые 
всячески оправдывают про
водимый правительством 
курс иа «жесткую эконо
мию», срывают проведение 
политики перемен, препят
ствуют объединению народ
ных масс. Ежедневно толь
ко коммунистическая печать 
разоблачает эти действия, 
предлагает реа.тистические

пути преодоления кризиса, 
отмечает ЦК ФКП.

Предоставить коммунисти
ческой печати средства для 
существования, развития, 
модернизации, подчеркивает
ся в заявлении, — означает 
вооружиться мбщным ору
жием в борьбе за социаль
ный прогресс, свободу, мир 
и социализм.

ВЬЕТНАМ. Уже 15 лет по 
трассам дружбы глежду Со
ветским Союзом н Вьетна
мом кзфспруют воздз'шиые 
.лайнеры. По авиамосту Мо
сква—Ханой с годы амери- 
uaHCBoii агрессии п помощь 

I сражавшсмз’ся Вьстна.му по- 
I ступали медикаменты и про- 
I довольствие. Напряженный I ТРУДОВО!! ритм установился 
I па трассах после победы 
I вьетнамского народа. Сего

дня комфортаб с л  Ы 1 ы с 
«Ил-62» и «Ил-86» надежно 
связывают советские и вьет
намские аэропорты.

За истекшие 15 лет граж
данская аппация Вьетнама 
превратилась в одну из ди
намично развивающихся от
раслей народного хозяйства, 
С помощью СССР значи
тельно укрепилась мате- 
риальнаг? ба.за вьетнамских 
авиалиний, на которых хо

рошо зарекомендовали себя 
советские само.четы. Боль
шой вклад в развитие вьет
намской авиации вносят 
специалисты из СССР, пере
дающие вьетнамским друзь
ям свой опыт и знания.

КА СНИМКЕ: советский
.лайнер «Ил-86» в аэропорту 
Таишоияйт города Хошими
на.

Фото А, Минеева.
(Фотохроника ТАСС).
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«Обелиск над Смоленском». 
Так называется очерк Алек
сея Ракова о строительстве 
памятника в селе Верховье 
Холм - Жирковского района 
Смоленс1Сой области, который 
возвели студенты-томичи в 
память земляков. Очерк 
опубликован во втором но
мере журнала «Дружба» за 
1984 год. Этот журнал — со
вместное издание ЦК ВЛКСМ 
и ЦК ДКСМ Болгарии, вы
ходящее на русском и бол
гарском языках.

Несомненно, болгарский 
читатель с интересом узнает 
о том, как у студентов Том
ского политехнического ин
ститута зародилась идея уве
ковечить подвиг 166-й стрел
ковой дивизии, в составе ко
торой в первые же дни вой
ны ушли на защиту Родины 
более 150 студентов и со
трудников вуза. На стыке 
19-й и 31-й армий в Вадин- 
ских лесах, где сражались

jv n  ЕТОМ этого года том-
й  Я ские политехники про

должили работу по 
строительству второй очере
ди мемориала воинам-земля- 
кам на Смоленщине и рас
ширению музея. Стройотряд 
уеха.ч в Смоленскую область 
хорошо обеспеченный строи
тельными материалами. С 
собою ребята увезли немало 
прекрасно сделанных подар
ков ,для музея воинской сла
вы сибиряков — от томских 
реставраторов, от заводов ре
жущих инструментов и «Сиб- 
электромотора»,, мебельной 
фабрики и многих .других 
предприятий и организаций 
Томска.

Бесконечные дожди пре
пятствовали строительству 
партизанского лагеря, кото
рый было намечено поста
вить на южной окраине ме
мориальной площади. Гли
нистый грунт перестал по
глощать воду, и она стояла 
на площадке сп.дошным 
слоем. Но строить было на
до. И политехники заложи
ли на большую глубину 
массивные бетонные столбы.

Уважаемая редакция!
Как я знаю, вы рже сообщили читателям, что в се

ле Верховье Смоленской области торжественно открыт 
..^ч-^ориал героически сражавшимся здесь воинам-сиби- 

рякам,- построенный стрдентами Томского политехни
ческого инститрта. У мемориального музея, созданно
го в селе, к томичам очень большая просьба. Мы 'про
си.» оставшихся в живых соинов 166-й стрелковой ди
визии и вадинских партизан, семьи погибших и умер
ших ветеранов дивизии присылать воспоминания, 'фото
графии, документы по адресу: 2156-И. Смоленская об- 
.■гасть, Хол.ч-Жирковский район, с. Верховье, Музей 
боевой славы 16б-й Томской стрелковой дивизии и 
В аданского партизанского края.

Эти письма пополнят сокровишницу нашего .чузся.
М. ПЕРСИДСКИЙ, 

директор мемориального музея.

томичи, бои были особенно 
тяжелыми: именно здесь
танки Гудериана пробива
лись к Москве.

Выходя из окружения, то
мичи—  вьшускник институ
та молодой преподаватель 
Василий Васильев и бывший 
комсомольский вожак элект
ромеханического завода Сер
гей Багаев —. сформировали 
и возглавили партизаисгске 
отряды «Смерть фашизму!» 
и «За Родину!'». Здесь, в .пе
сах Смоленщины, они про
должали закрывать подсту
пы к Москве, подрывали

вражеские поезда — словом, 
контро,пировали огромную 
территорию в ]-лубоком 
вражеско.м тылу. В фев
рале 1943 года каратели при 
поддержке авиации, танков, 
артиллерии начали против 
партизан мощное наступле
ние. Большая колонна, в ко
торой было много раненых, 
больных, стариков, женщин 
и детей, вырвалась из ок
ружения. Но в отряде при
крытия почти никто не уце
лел, Ба-зу партизанского от
ряда фашисты сравняли с 
землей. Об этом рассказали

студентам М. А. Персидский 
и другие бывшие партизаны.

Сейчас здесь, в центре 
партизанского края, встал 
сотворенный студентами се
ребристый обелиск, увенчан
ный красной звездой.

Автор повествует не толь
ко о том, как' возводили 
студенты памятник мужест
ву воинов-сибиряков и ва- 
дипских партизан, но и о 
глубоком нравственном смы
сле этого безвозмездно
го с т р о и т е л ь с т в а .  С 
большим увазкением говорит 
он о членах отряда■ «Поиск» 
Т. Каменевой, С. Ефимовой 
(Колмогоровой) и других, ко
торые пришли сюда первы
ми, О- командире отряда 
Т. Кожахметовс, комиссаре 
Н. Арбузове, бойцах О. Ре
пиной, Б. Кердзевадзе, Е. Ла
рионове, В. Колмогорове, 
О. Яковейко, II. Перевезен- 
цеве, Ю. Каплине и других, 
завершавших работу над 
памятником.

Совхоз «Малышкинский», 
где жили и работали том
ские ребята и -девчата, где 
успевали они помогать на 
покосе, в уборке и ремон
тировать дома ветеранам 
войны, теперь носит назва
ние «Томский». В очерке

много теплых слов сказано 
о руководителе строительст
ва — сотруднике института, 
заместителе председателя со
вета ветеранов ТПИ И. Т. 
Лозовском.

Среди томичей был высо
коквалифицированный рабо
чий с.чесарных мастерских 
ТПИ А. И. 1;овшеЕпый. В 
годы войны он воевал под 
Смоленском, раненым попал 
в плен, бенсал, потом сра- 
зкался в партизанисом отря
де. Ремонтировал орулсие, 
делал мины и авто.маты, ис
пытывая их в боевых опе
рациях. Его героической био
графии в очерке отведено 
значительное место.

Очерк закапчивается от
крытием памятника. Яркий, 
убедительный рассказ авто
ра дополняется короткими 
интервью заведующего отде
лом пропаганды и агитации 
Томского обкома КПСС А. К. 
Черненко, проректора ТПИ, 
.ветерана войны П. Е. Богда
нова. секретаря комитета 
комсомола института В. Под- 
катова и секретаря Смолен
ского обкома ВЛКСМ А. Ка
пустина.

Р. ГОРОДНЕВЛ.

Й Е Н О Р И А Л  З А В Е Р Ш Е Н
вывели их сантиметров на 
шестьдесят над поверхно
стью земли, на столбы уло
жили балки и уже на них 
поставили землянки. Не
сколько тысяч машин зе
мли, доставленной на стро
ительную площадку, уложи- 
тт. политехники в искусст
венную насыпь, опоясавшую 
полукольцом мемориальную 
площадь.

Землянки стоят сейчас в 
насыпном валу, как на есте
ственной горе. Есть штабная, 
санчасть, столовая, жилая 
землянка, прекрасная пар
тизанская баня, а также 
землянка немецкого анти
фашиста Героя Советсгсого 
Союза Фрица Шменкеля. 
Оборудование для этой зе
млянки доставила делегация 
из ГДР, в составе которой 
был и сьш покойного героя

полковник ПГменкель. 
Большую помощь студентам 
оказали бывшие партизаны 
и местные умельцы.

Министерство обороны, 
СССР выделило для оформ
ления мемориальной пло
щади и музея значительное 
количество оружия времен 
Великой Отечественной вой
ны. На бетонных постаме
нтах по бокам кургана, на 
котором возвышается памят
ник, на вечньв! пост стали 
пушки, а за курганом — пол
ковые минометы. Автоматы, 
карабины, пулеметы и дру
гое оружие заняли свои мес
та в музее.

К сорокалетию Победы i: 
мемориалу приедут многие 
ветераны. Политехники за,гю- 
жили рядом со школой гос
тиницу «Томск». К гостини
це и школе проложено около 
километра асфальтированной 
дороги.

По случаю переименования 
совхоза в село Верховье 
прилетала делегация томичей 
во главе с секретарем гор
кома партии Тамарой Федо
ровной Демешевой. Гости 
вместе со студентами-поли- 
техниками приняли участие 
в торжественном митинге, 
на который собрались все 
сельчане, делегации района 
и окрестных сел. Много теп
лых слов было сказано о си
биряках, воевавших * в тех 
местах в начале войны, а 
затем в партизанских отря
дах, а также о томичах, ко
торые соорудили мемориал, 
помогли благоустроить село 
и провести к нему дорогу.

Студенты оказали мест
ному совхозу помощь и в 
проведении сельхозработ, з 
ремонте помещений.

Поисковые группы поли
техников прошли по местам

былых сражений, собрали 
для комнаты боевой славы 
политехнического института, 
много интересных материа
лов и экспонатов, связанных 
с действиями 166-й дивизии, 
отправившейся на фронт из 
Томска. Эти экспонаты зани
мают свое место в комнате 
боевой славы ТПИ. '

В гости к студентам на 
строительство мемориала 
приезжали ответственные ра
ботники «Известий», АПН, 
«Молодой гвардии», киносту
дий «Мосфильм» и «Лен- 
фильм» и других изда
ний и творческих орга- 
ни-заций

Торжественное открытие 
всего мемориала намечено 
на весну будущего года, к 
40-летию Победы.

И. ЛОЗОВСКИЙ, 
руководитель стройотря- , 
да томских политехни

ков.

ПЕТЕР ДОССЕР ДЕЛАЕТ ВЫБОР
Состоялась всесоюзная премьера нового 

фильма «Европейская история»
Петер Лоссер всегда счи

тал себя независимым жур
налистом. Политическ1'1Й обо
зреватель крупной буржуаз
ной газеты «Трибюн», он по
зволял себе высказывать на 
страницах «своей» газеты не
зависимые суждения; авто
ритет его у читателей был 
высок. До той поры, пока 
его взгляды не пришли в 
непримиримое противоречие 
с силами, гготорые за кули
сами буржуазной демокра
тии реально делают полити
ку государства.

Зрители знакомятся с Лос- 
сером в острой, хотя и «ме- 
.стной» политической ситуа
ции. В некой не названной 
авторами фильма (сценарий 
Н. Леонова при участии 
И. Гостева, постановка И. Го
стева, «Мосфильм. 1984 г.) 
стране назревают выборы 
мэра округа — важной по
литической фигуры и в об
щем политическом масшта
бе. Кандидатов двое:
социал-демократ Хайден 
(В. Стржельчик) — трезвый 
и реальный политик, сторон
ник разрядки напряженно
сти и контактов с Востоком; 
и Олден (Р. Раманаускас)— ' 
откровенный неофашист, 
мечтающий о реванше и со
бирающий под свои знамена 
всех реакционеров — от не
добитых «(Зывших» до хули
ганствующих, одетых в ко
жу юнцов...

Лоссер — . безусловный 
сторонник Хайдена. Он под
держивает его в своих , стать
ях. И когда в руки этого 
авторитетного журналиста 
попадает материал, убеди
тельно доказывающий, что 
избирательная кампания Ол- 
дена финансируется ЦРУ, он 
ждет подходящего момента, 
чтобы нанести Олдену со
крушающий удар. Но...

Сегодня по области — об

лачная погода с прояснени

ями, преимущественно без 

осадков, ветер реверо-запад- 

ный, 5—10 метров в секун-

Читателю уже, видимо, по
нятно, что новая лента мос- 
фильмовцев — это полити
ческий фильм, жанр, кото- 
рьш выкристаллизовался в 
последние годы, прямо свя
занный- с тем обстоятельст
вом, что политика в наше 
время перестала быть уделом 
профессионалов, она отра
жается на судьбе каждого 
человека. В политических 
фильмах, кроме конкретных 
действующих героев, есть 
еще один, может быть, са- 

-мый - важный; это. политиче
ская мысль, определяющая в 
конечном счете и публици
стический накал картины, и 
конкретные поступки героев.

Логика этой политической 
мысли и приводит Лоссера 
к столкновению с могущест
венными силами, стоящими 
за кулисами буржуазной де
мократии. Лоссера шантажи
руют, и он оказывается пе
ред сложным выбором.

Образ. Лоссера в, картине 
создает популярнейший со
ветский артист Вячеслав Ти
хонов. Несомненно, это — 
его новая большая работа в 
кино. И, гсонечно, в сценах, 
рисующих Лоссера на пере
путье, в момент выбора, оп
ределяющего всю его даль
нейшую жизнь, — кульми
нация роли. Авторы фильма 
щедро пользуются крупным 
планом: зрители видят, как 
нелегко дается Лоссеру это 
решение: остаты-и верным 
'своим убеждениям и поте
рять все — благополучие, 
репутацию, политическую 
карьеру, материальное бла
госостояние семьи, .наконец. 
Или поко£5иться «сильным 
мира сего» и предать само
го себя и друзей, которые в 
него верят и на него рас
считывают.

ду, температура днем 5—10, 
в Томске 7—9 градусов теп
ла.

24—25 сентября — облач
ная погода с прояснениями, 
местами слабые осадки, ве
тер северо-западный, 10—15 
метров в секунду, на почве 
заморозки от о до 5 граду
сов, днем 3—8 градусов
тепла.

I

Трудность выбора усугуб
ляется и тем, что первона
чально Лоссер не находит 
поддержки и в семье: лсена 
(известная польская актри
са Беата Тышкевич) и дочь 
(Аня Тихонова) боятся по
терять положение в общест
ве, а сын Тони (Владимир 
Шевельков) кажется Лоссс- 
ру бесконечно далеким: у
него свои Интересы, к тому 
же он путается с «коричне
выми»...

Мучительные размышле
ния Лоссера обрывают 
жизнь. Гибнет молодой ре
портер Хайнц Ренке (Лео
нид Филатов), тот самый, 
что помог Лоссеру раздобыть 
компрометирующие Олдсна 
и ЦРУ материалы. Его уби
вают. Потому что его смерть 
можно приписать сторонни
кам Хайдена, против кото
рого он публично выступил 
в одной из газет. Лоссер са-

Извещение
Университет марксизма- 

ленинизма Томского обкома 
КПСС сообщает слушателям, 
что первое занятие состоит
ся 1 октября в 18 час. 10

дится в автомобиль и от
правляется на телестудию. 
Нет, .он не выступит на сто
роне кандидата-неофашиста, 
как рассчитывают, потирая 
руки, шантал^исты. Он ска
жет людям правду...

Выступление Лоссера по 
телевидению, которым за
вершается новая лента мос- 
фильмовцев, — блестящий 
образец действенности той 
политической мысли, о кото
рой нам уже довелось гово
рить. Каждое слово, идущее 
с экрана, работает. И, может 
быть, лучшей наградой ге
рою фильма за его прин
ципиальный и мужествен- 
1!ый поступок являются от
кровенная злоба политиче
ских противников и наив
ная мальчишеская гордость 
Тони за отца. Парень тайком 
пробрался в студию и жеста
ми высказывает продол-

мин. в большом зале Дома 
политического просвещения.

Для слушателей будут 
прочитаны две лекции: «Вы
сокоэффективный труд, ус
пешное завершение пяти
летки — патриотический

жающему речь отцу знаки 
своего одобрения...

Читатели давно уже поня
ли, где происходит действие. 
Реалии фильма — это реа
лии сегодняшней Западной 
Германии. Именно здесь раз
вертывается борьба общест
венности против темных сил 
реваншизма и неонацизма, 
против размещения на ее 
территории ядерных ракет 
первого удара. Вместе с со
ветской киыопублицистикой 
последних лет поли'гичес- 
кий фильм «Европейсгсая ис
тория»—средствами улсс ху
дожественного кинематогра
фа вносит весомый шелад в 
борьбу с силами мрака и 
реакции, за мирное будущее 
человечества.

Б. БЕРЕЖКОВ.
* ♦ ♦

НА СНИМКЕ; кадр из 
фильма; Лоссер — Вячеслав 
Тихонов.

долг 1саждого, всех трудо
вых коллективов» и «Меж
дународное положение и 
внешнеполитическая дея
тельность КПСС на совре
менном этапе».

В общественной приемной
'Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103) в кабинете № 3 по 
вторникам и пятницам.

На следующей неделе

прием ведут: во вторник, 25 
сентября, с 15 до 18 часов — 
Н. А. Кулманакова — заве
дующая юридической кон
сультацией Советского рай
она, в пятницу, 28 сентября,

с 10 до 13 часов — Н. В. 
Полковникова — председа
тель президиума областной 
коллегии адвокатов.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В ОС К Р Е С Е Н Ь Е ,  23 сентября 
П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА
8.00. «Врсмял. 8.50. Л. П. Бет

ховен. Соната 15. 9.15.
«Счастливого п.лавания.*», Доку- 
.ментальньп! телефильм. 9.45. 
«Буди.льник^. 10.15. «С.лун-су Со
ветскому Союзу! t» 11.15. «Здо- 
ровье-'. 12.00. «Утрс'пыяя поч- 
та^. 12.30. «Встречи па совет- 
CKoii зем.ле>. 12.45. «Сельский 
час:». 13.45. «иТузьисальньп! icii- 
оск1>, 14.15. «Три веселые смс- 
чы'». 2-я серия — «Ошибка Мп- 
коши*>. 3-я серия — «Тайна 
Феиимора». 16.25. «Поэзия». 
«П.Неруда». 17.15. Выступление 
народно!! артистьчт СССР 
Л. Obib'iiHoii. 17.35. МУ-тьтфиль- 
мы. 18.05. «Международная па- 
|Н01)ама». 18.50 «На арене цир
ка». 20.00. «Клуб путсшестпсм- 
ников». 21.00. «Время». 21.35. 
Выступление .артистов польской 
эстрады. 22.40. Новости.

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

8.00. «Ин зарядку стано
вись’ > 8.20. Научно-популярные 
фильмы. 9.00. «Русская ))счь». 
9.30. «Рассказы о худолениках». 
«С1гулы1Тор С. Пименов». 10.15. 
Заключительный концерт те.лс- 
визионного фестиваля «Зо.по- 
тая Прага». 11.15. «В мире иш-

24 сентября. Эстрадная про- 
Пэамма «О С Е Н Н И И  К А Л Е Й Д О 
С К О П ».  Поет лауреат междуна
родных конкурсов Яак йо'ала. 
У'шствуют концертные ансамб
ли «Л а й н е » ,  «Иван  да М арья»,  
диктор Центрального телевиде
ния и радио Виктор Балашов, 
лауреат псесою.зиого тгонкурса 
Семен Каминский —  18, 21.

в  КИНОТЕАТРАХ:
, «РОДИНА»

23 сентября. « Л у н н а я  раду
га »  - -  9, 13. 15. 17. 19. 21. « Л а -  
пу ш о н »  —  10-50.

24 сентября. « Л у н н а я  р а д у 
га »  —  9. 11. 13. 15. 17. 19. 21.

имеин М. ГОРЬКОГО
23 септлбря. «Европейская

и стори я»  —  О, 10-50, 12-40, 
14-30. 16-20, 18-10. 20. 21-50.
«Без паники, майор Кардаш !»
—  8-40. 10-20. 12, 13-40. 15-20, 
17. 18-40. 20-20, 22.

24 сентября. «Европейская
и стори я»  —  9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20. 18-10. 20. 21-50.
«Без паники, майор Кардаш !»

8-40. 10-20. 12. 13-40. 15-20,
17. 18-40, 20-20. 22. Зал к и н о 
хроники. «Скрывается от воз
мездия»  —  9, 10-05, 11-10. 12-15,
13- 20, 14-25. 15-30. 16-35, 20.
«Тегеран-43»  (две серии) —  
18-10, 21.

«ОКТЯБРЬ»
23 се14тября. «Европейская

и стори я»  —  9. 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Европейская и стори я»  —  8-40,
12, 14, 16, 17-50, 19-40, 21-30. .
Сборник « Е р а л а ш е й »  —  10-30.

24 сентября. «Европейская
и стори я»  —  П, 10-50, 12-40, 
14-30. 16-20. 10-10, 20. 21-50.
«С о у ч а с тн и к и »  —  8-40. 12. 16, 
20-10, 22-10. « Л о м а * —  забытый 
д р у г »  —  ̂ 10-30. «З а л о ж н и к »  —  
14. 10.

«ПИОНЕР»
23 сентября. «М ар ия ,  Мира- 

б.ела» - -  9. 10-40. 12-20. « У ч е 
ник лекаря »  —  14, 15-40. «Я 
вышла замуж за те н ь»  —  
17-20, 19-10. 21.

24 сентября. «В  тридевятом 
царстве» ~  9. 11, 13. 15. «Я  
вышла замуж за те н ь »  —  17, 
19, 21.

«СИБИРЯК»
23 сентября. «Ш к а т у л к а  из

крепости» —  0-20. «Ж и з н ь  так 
коротка» (две серин) —  11,
13- 30, 16. 18-30, 21.

24 сентября. «Ч е р те н о к »  —  
9-20. «З а л о ж н и к »  —  11, 12-40,
14- 20, 16. 17-40, 19-20. 21. 

имени И. ЧЕРНЫХ
23 сентября. «Ц е на  победы»

—  9. 10-50, 12-40. 14-20, 16-10,
18. 19-50, 21-30. «Умею щ ий мол
чать»  (две серии) —  9, 11-10, 
13-20, 16.' 18-10, 20-20.

24 сентября. «С тр а н н а я  ж ен
щ ина» —  9. 11-10. 13-30. «Он 
начинает с ерд иться»  —  16,
17-40, 19-20, 21. « Л у н н а я  раду-

> —  9, 10-50. 12-40. «В а с и л и 
са Прекрасная» —  14-20. «Б е 
лые Росы» ~  16, 17-40, 19-20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
23 сентября. «Ле ге н да  о д и 

нозавре» —  15, 17, 19. 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  

«АВАНГАРД»
23 сентября. «Н о -х о -х о »  —

13, 15. «Б ло н д и н к а  за у глом » —  
17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

23 сентября. «П р е р и я »  —  17,
19. 21. ■
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ГРЭС-П

23 сентября. «К ор оль  д ж у н г 
ле й »  (дпе серии) —  14. 17-30.

24 сентября. «Роковое п у те 
шествие» —  14, 17-30, 20.

Специализированный ма
газин «Автомобили» г. Про
копьевска предлагает авто
мобили «Запорожец-968 М»
4 0 -с и л ь н ы е  п о  ц е н е  5.439 руб.  
90 к о п .  (б е н з и н  А - 7 6 ) .

Желающие приобрести ав
томобиль «Запорсжец-968 М» 
могут обратиться в магазин 
«Автомобили» г. Прокопь
евска по адресу: ул. Косми
ческая, 2 (Ясная Поляна). 
При себе иметь паспорт и 
чек на сумму 5.400 рублей. 
Время работы — с 9 до 18 
часов. Выходной — воскре
сенье.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с учеб
ным комбинатом Томского 
речного порта ПРОВОДЯТ 
ПРИЕМ ИА КУРСЫ кранов
щиков порталььгых и пла
вучих кранов.

На курсы принимаются 
лица не моложе 17,5 лет, с 
образованием 8—10 классов. 
Начало занятий — по мере 
комплектования групп. Сти
пендия — 70 рублей, нужда
ющимся предоставляется об
щежитие.

За справками обращаться: 
г. Томск, пр, Кирова, 17, в 
бюро по трудоустройству и 
его филиалы — ул. Пушки-, 
на, 71; ул. Бердская, 18. 
Справки по тел. '2-81-07, 
2-42-53.

вотных». 12.15. «В гостях у 
скаэкп». «Акмаль. Дракон и 
Принцесса». 13.40. «Стадион 
д.ця всех>. 14.10. «Песня дале- 
1{ая и близкая...9- 14.50. «Я пом
ню врем.ч полотое». Народный 
артист СССР М. Царев читает 
стихи Ф. Тютчева. 15.15.
«Умельцы». Фильл'Е-концерт.
15.25. «Рассказывают наши
корреспонденты 15.55. «Та?с 
рождается музыказ». 17.10. «Моя 
судьба». 2-я серия. 18.30. «Поет 
Ирина Лрхшюва». 19.30. Чем
пионат СССР по военно-при- 
кладиомч' многоборью. 20.00.
«Спокойной ночи', малыши!»

. 20.15. Д. Шостакович. Симфо
ния Ко 5. 21.00. «Время». 21.35. 
«Пет.тя Ориона». Худо'Лхествен- 
ныП фильм. 23.00. Чемпионат 
СССР по футбо.лу. «Торпедо» — 
«Пахта1юр». 2-й тайм. 23.45. 
СКЛ — «Динамо» (Киев). 2-й 
тайм.

П О Н Е Д Е Л Ь Н И К ,  24 сентября 
П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА
8.00. «ВрсмЯ''>. 8.55. «Футболь- 

iii'e обозрение». 0.25. J3. Кикта. 
«Русские миниатюры». 9.45. 
«Фильм — детям». «Боба • и 
слон». 10.50. «Народы хотят ми
ра». Доку.меитальнын фильм. 
11.20. М>льтфильмы. 11.50. 
«Песня далок'ая н близкая». 
12.30. Новости.

С 12.35 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14,35. «По Си

бири и Дальнему Востоку». Ки- 
ноп1')ограмма. 15.20. Концерт 
к.лассической музыки. 15.5о. 
«Мамина школа». 16.25. «От
зовитесь. горнисты!» JJxS’ 
«футбольное обозрение». 17.30.

«Человек — хозяин на земле». 
18.30. Документальный фильм. 
18.--la. «Сегодня в мире». 19.00. 
Концерт оркестра народных ин
струментов. 19.15. «Де.ла и лю- 
д;1». 19.45. «Партия — бес
смертно нашего дела». Поэтн- 
чес}сая компо.зиция. 20.15. Кон
церт Государственного Омско
го русского народного хора.
21.00. «Время^. 21.35. «Вечный 
зов». Фильм 2-п. 3-я серия — 
<>Огонь и пепел». 22.45. «Сего
дня п мире». 23.00. Концерт.

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А
ТО М С К

17.30. Кпнопрограмма.
МОСКВА

18.00. Новости.
ТО М С К

18.20. «Королев я не играла». 
Документальный фильм. 18.45. 
«Актуальное интервью».' 19.00. 
«День области». 19.15. «Райком 
и газета». 19.45. «На одном из 
партийных собраний». Доку
ментальный фильм.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТО М С К

20.15. Программа для молоде
жи. «Не толысо за себя в от
вете». 20.45. «Лхак живешь, Га
ля... Галина Викторовна?» До
кументальный фильм.

МОСКВА
21.00. «Бремя». 21.35. Ю.Шпи- 

тальный. «Обыкновенные об
стоятельства». Телеспектакль.
23.00. Чемпионат СССР по фут
болу. «Динамо» (Тбилиси) — 
«Днепр». 2-й тайм. 00.00. «Ди
намо» (Минск) — «Зенит». 2-й 
тайм.

ВНИМАНИЮ РАДИОСЛУШАТЕЛЕЙ И ТЕЛЕЗРИТЕЛЕЙ
Госуд.чрственная инспекция электросвязи принимает

от лиц, проживающих в зоне уверенного приема теле
визионных передатчиков (в радиусе 60—65 км от г. Том
ска и г, Колпашева, 10—20 км от телевизионных ретранс
ляторов, установленных в райцентрах и крупных насе
ленных пунктах), заявления на устранение индустриаль
ных помех приему телевидения и УКВ ЧМ вещания, а 
также приему станций центрального и местного радиове
щания.

Расследование заявлений и принятие мер к устране
нию помех радиоприему проводятся только при условии 
исправности приемных устройств и антенн.

В заявлении необходимо указать;
а) фамилию, домашний адрес, номер телефона (домаш

ний или служебный), путь проезда на автотранспорте;
б) тип приемного устройства, применяемая антенна;
в) при приеме какой программы те.тевидения или ка

кого диапазона частот радиовещания наблюдается поме
ха;

г) время Действия помех (днем, вечером, круглые сут
ки п т. д.);

д) продолжите,пьность и характер помех;
с) имеют ли место такие же помехи на соседних радио

приемниках или телевизорах;
ж) наиболее удобное время для посещения в период 

действия помех.
Заявления принимаются по телефону 5-33-77 или поч

той по адресу: 634050, Томск, ул. Крылова, 21, Государст
венная инспекция электросвязи.

НОВОСИБИРСКИЙ СЕ.ТЬСКОХОЗЯИСТВЕННЫЙ ИН
СТИТУТ для ПОСТУПАЮЩИХ и л  ОЧНОЕ ОТДЕЛЕ
НИЕ В 1985 г. ОРГАНИЗУЕТ Я-МЕСЯЧНЫЕ ЗАОЧНЫЕ 
ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ.

Слушателям высылаются методические пособия и 
контрольные задания по предметам вступительных эк
заменов. Проверенные контрольные работы возвращают
ся с подробными рецензиями.

В заявлении на имя ректора института указываются 
факультет и избранная специальность, год окончания 
среднего учебного заведения, подробный до.машний адрес 
(с индексом), место работы (учебы) и занимаемая долж
ность. К заявлению прилагается квитанция о перечисле
нии 15 рублей на расчетный счет № HO'iOl в Октябрь- 
С1ШМ отделении Госбанка г. Новосибирска.

На курсы приглашаются учащиеся средних школ, тех
никумов, ПТ'У, работающая моло,ттожь. Прием, заявлений 
— до 10 октября.

Адрес института; 630039, Новосибирск, ул. Добролюбо
ва, 160, подготовительные курсы. Тел. 67-37-14.

25. сентября
Центральный стадион «Труд»
Первенство СССР по футболу 

«МАНОМЕТР» (Томск) — «АМ УР» (Благовещенск) 
Начало — в 18 час. 30 мин.

Кооперативное училище Томск::го облпотребсоюза 
ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР на 1984,85 
учебный год по специальностям: продавец промышлен
ных и продовольственных товаров (срок обучения—10 ме
сяцев, стипендия—32 рубля в месяц); заготовитель-во
дитель категории «С» (срок обучения—10 месяцев, сти
пендия—70 рублей в месяц).

В училище принимаются юноши и девушки, а также 
уволенные в запас из рядов Советской Армии и Флота, 
с образованием 10 классов, не моложе 17 лет.

Зачисленные в училище обеспечиваются общежитием. 
Время обучения засчитывается в трудовой стаж. После 
окончания училища предоставляются льготы при Г10сту- 
плении в Кемеровский техникум и Новосибирский ин
ститут советской кооперативной торговли.

Для поступления, в уч1'1лище необходимы следующие 
документы: заявление на имя дир-ектора, документ о сред
нем образовании, 6 фотокарточек размером 3X1 см, для 
работающих—трудовая книжка, характеристика с места 
работы или учебы, медицинская справка (форма № 286).

Документы следует направлять по адресу: г. Томск, 
ул. Бердская, 20, директору. Проезд троллейбусом № 2, 
автобусами №№ 2, '4 до остановки «'Ул. Бердская».

Издательству «Красное 
знамя» требуются на рабо
ту; электрогазосварщик, сле
сарь по вентиляции, учени
ки в печатный и наборный 
цехи, технички, вахтеры, 
лифтер.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, тел. 3-17-76.

Томский политехнический 
институт им. С. М. Кирова 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантных дол
жностей; заведующего ка
федрой аналитической хи
мии; старших преподавате
лей кафедр: геологии раз
ведки месторождений полез
ных ископаемых, научного 
коммунизма; ассистента ка
федры научного коммуниз
ма.

Срок подачи заявлений — 
один месяц со дня опубли
кования объявления в газе
те.

Адрес института: 634004,
г. Томск, пр. Ленина, 30.

Кулинарное профессио
нально - техническое учи
лище ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛ
НИТЕЛЬНЫЙ ПРИЕМ уча
щихся на 1984/85 учеб
ный год . по следующим 
специальностям: кондитер (с 
образованием 10 классов), 
кулинар (с образованием 
8—10 классов). Срок обуче
ния — 1—2 года, стипендия 
— 32 и 70 руб.чей в месяц. 
Время обучения входит в 
трудовой стаж.

Адрес училища: 634029,
г. Томск, пр. Фрунзе, 10.

Лдминистрацня, общест- 
пенные организации произ
водственного объединения 
«Томскстроиматериалы» с 
глубоким прискорбием изве
щают с скоропостижной 
смерти ветерана труда, быв
шего директора ■ дирекции 
строящегося дробильно-сор
тировочного завода, 4vieHa 
КПСС

В О Й Ц Е Х О В С К О ГО  
Константина Дмитриевича

и пырансают глубокое собо- 
лезиопание родным и близ
ким покойного.

Адрес редакции; 634U50. Томск. ГСП пр Фрунзе, 103. Телефоны: приемной редактора —  1-44-ЗЬ, заместителей редактора —  1-06-52, 1-37-05 отв. секретаря —  1-32-34
отдела партийной жизни •—  1-28-68 1-28-42; отдела пропаганды —  1-33-58; отдела промышленности t-46-бЪ I-2/-68; отдела нефтегеопогии и строительства _ 1-27-28
козяиства —  1-43-75 1-44-60 отдела науни и учебных заведений —  1-45-81 отдела нмфоомацни культуры  и спорта —  1 43-32 1-06 31 отдела советского строительства и быта —
—  1-38-65. 1-38-87 1-06-31.
организации —  1-28-90,

секретариата —  1-46-20
1-36 44 отдела сельского 

1-36-58'. отдела писе*
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